

## FIRMAS DE «EL DIA»

### Una ventanita iluminada... Old Spain?

¡Old Spain, don Joaquín!... ¡Siempre Old Spain!...

¡Vieja España!... El grito final que en la obra de Azorín que lleva ese título dirige al protagonista su inseparable amigo Mister Brown, resonaba aún en nuestro espíritu cuando, al salir del Teatro Reina Victoria, caminábamos lentamente por la carrera de San Jerónimo... ¡Old Spain, don Joaquín!...

Tarde lluviosa de domingo. Entre la neblina otoñal, brillaban a lo lejos, multicolores, los anuncios luminosos de la Puerta del Sol... ¿Vieja España?, repetíamos nosotros entre el rumor de la multitud transeunte y los bocinazos de los automóviles de la ciudad moderna...

Plantéase en la obra de Azorín el hondo problema de la tradición. ¿No es admirable esa Nebreda, la antigua villa castellana, en la paz de su vida provincial, con sus iglesias históricas, sus nobles hidalgos y sus buenos campesinos españoles que han sabido unir maravillosamente la pobreza con la dignidad?

¿Qué hacer de Nebreda? Llevar a ella, no hay duda, pero sin desnaturalizarla, ni robarle su carácter, su patina secular, todas las conquistas del moderno progreso. Del viejo tronco brotarán verdes ramas. Sin embargo... Ese progreso moderno, mecánico, industrial, técnico, utilitario, ¿es el verdadero progreso del alma humana? Y, por otra parte, cuando el humo de las fábricas envuelva a la ciudad renovada, ¿no habrá perdido la tradicional Nebreda su aroma de intimidad y de recuerdo?

La condesita de la Llana, enamorada de Joaquín González, el norteamericano español, marchará con él a Nueva York, abandonando la solariega morada de Nebreda y la quietud de sus humildes campiñas. ¡Adelante siempre! ¡Ramas nuevas en el tronco venerable!... Pero, desde lejos, oírá González la voz de su *alter ego*, de su *doble*, de su sombra, evocando el amor a la vieja España... ¡Don Joaquín, siembre Old Spain!...

¡La tradición!... Gran cosa es la tradición. Pero hay que desconfiar de los tradicionalistas. No es la obra de Azorín una obra tradicionalista, —los tradicionalistas cerrados la repudian—, por lo mismo que late en ella la emoción profunda de lo tradicional.

Gran cosa es la tradición. Es la misma raíz del árbol. Más la fuerza y el valor de la raigambre ha de mostrarse en la lozanía de los nuevos brotes. Los tradicionalistas que escarban y exhuman las raíces, se exponen, con tanto exhibirlas, a dejar el árbol seco y estéril. «Por el fruto es conocido el árbol». La buena tradición no es la tradición muerta, detenida, momificada, sino la tradición viva, la sabia creadora, la fuerza evolutiva que da en cada primavera nuevos frutos, y en los tiempos modernos, frutos modernos.

Pero ¿y el sabor incomparable de los viejos recuerdos, las reliquias históricas, las notas pintorescas, los monumentos seculares? Ciertamente, que todo esto debe, en lo posible, conservarse como oro en paño. ¡Habéis notado, sin embargo, quienes son los que mejor conocen, guardan y admiran los tesoros artísticos del pasado? Por lo común, son los hombres progresivos, son los que viajaron por el mundo, son los espíritus abiertos al presente y al porvenir.

Esos, los *europelizados*, son precisamente los que, como Costa, como Giner de los Ríos, como Ganivet, como Unamuno, como Ortega y Gasset, como el propio Azorín, han ahondado en nuestra auténtica tradición, han reabilitado el noble paisaje de Castilla, han hecho sentir a la generación actual la poesía de la vieja cerámica o de las canciones populares, el encanto de esas villas históricas—grises murallas sobre las que asoma el verde oscuro de olmos centenarios...—que, al alba, se despiertan con el claro tañido de la campana de la torre de las monjas.

Se habla del siglo XVI se abre con Luis Vives, nuestro primer pensador, y se cierra con Miguel de Cervantes, nuestro mayor artista. Ambos fueron españoles *europelizados* de su tiempo. El uno, pasando toda su vida en las costas de Flandes y de Inglaterra; corriendo el otro las riberas mediterráneas, abrieron su corazón a todos los vientos de su época, y esculpieron, en la honda cantera de la raza, su propia alma española con el cincel de la cultura universal.

Old Spain!... ¡Noble alcázar de la vieja España, donde se guardan, como en el palacio de Cilleros, en la azoriniana Nebreda, memorias gloriosas, lienzos y armaduras, maravillas del arte!... Los que emigren a tierra extraña evocarán siempre, en la nostalgia de la noche, la sombra del antiguo palacio, donde evocarán brillar desde lejos—para decirlo con palabras del propio Azorín—«una ventanita iluminada»...

Pero lo que, desde fuera, es la ventanita iluminada, es, desde dentro, cuando resplandece el día, una ventanita luminosa. Sepamos tener nosotros de par en par abierta la ventanita luminosa a través de la cual nos llegue toda la claridad del exterior. Que entre por ella el aire libre trayendo en sus alas la vibración espiritual del orbe entero. Que no nos sea ajeno nada verdaderamente humano. Que mantengamos siempre propicia el alma a todo lo que sea avance, estímulo, vida, noble anhelo, curiosidad despierta hacia las cosas nuevas y ardiente deseo de las cosas mejores.

Lo mismo también en la esfera individual. Que cada uno de nosotros, dentro de la cripta silenciosa de su conciencia, donde se custodia el relicario de sus ideas más queridas, de sus sentimientos más sinceros, y en cuyos muros están escritas las normas de su vida, ya heredadas de los antepasados, ya grabadas, quizás, algunas por su propio esfuerzo deje también constantemente abierta su ventanita luminosa. Vivir es perdurar; pero es, a la vez, renovarse. Nadie cierre su ventanita luminosa ni aún en sus años maduros. No queramos vivir sólo del reflejo de la aurora de nuestra juventud, cuando cada nuevo día la aurora con sus dedos rosados llama otra vez a nuestra ventanita...

LUIS DE ZULUETA  
(Prohibida la reproducción.)

Academia Prusiana de Bellas Artes, con sus cuatro secciones de Pintura, Escultura, Grabado y Música, a las cuales el actual ministro de Instrucción Pública de Prusia, doctor Becker, acaba de añadir una quinta sección de Literatura. La iniciativa del doctor Becker ha sido durante los últimos meses en la Prensa alemana objeto de animados debates. Su realización tropezó, desde el primer momento, con dificultades de talla. Para los intereses del arte literario y de sus profesionales, la existencia de una Academia de Literatura investida de autoridad oficial, ¿es conveniente o no lo es? Vieja cuestión, constantemente discutida tanto en los países que tienen Academias literarias como en las que no las tienen. Bajo el estímulo de la actualidad, la polémica se hizo en Alemania vivísima y cuando más encendida estaba los antiacadémicos recibieron un formidable refuerzo. Gerhart Hauptmann—nada menos—se puso de su parte. Con todos los respetos, claro está, para el ministro, para la iniciativa del ministro, para la futura Academia y para los futuros académicos, Gerhart Hauptmann, el primero entre los primeros elegidos, negóse a aceptar la inmortalidad oficial. Su renuncia causó, literariamente hablando, sensación y estuvo a punto de hacer fracasar el proyecto de Academia. ¿Quién se atrevería a aceptar lo que Hauptmann había rechazado?

Este contratiempo máximo y otros de menor calibre no desalentaron al intrépido doctor Becker, convencido, y con razón, de que para demostrar la bondad de su proyecto—puesto en duda por tantos—lo primero que hacía falta era realizarlo. Si Gerhart Hauptmann, satisfecho con su posición de genio literario y de gloria mundial, renunciaba, por natural y sistemática modestia, a ser académico, no faltaban otros hombres de letras, se dijo el ministro fundador, quizás menos geniales y menos gloriosos—desde luego, menos modestos—dispuestos a sentarse en los académicos sillones. De momento bastaba con cinco. ¿No había de ser posible descubrir cinco nombres resonantes e ilustres señores dispuestos a soportar con literaria resignación, el título de miembros de la Sección de Literatura de la Academia Prusiana de Bellas Artes?

Se descubrieron, no faltaba más. Guiado por un inteligente espíritu de universalidad el ministro señor Becker encontró, para sus cinco nuevos sillones de académico, cinco nombres de calidad y distinción. Los miembros fundadores de la Sección de Literatura de la Academia Prusiana de Bellas Artes se llaman Ludwig Fulda, Arno Holz, Thomas Mann, Hermann Stehr y Profesor Petersen (en Alemania los profesores no acostumbran a tener nombre de pila, o si lo tienen es como si no lo tuvieran porque se lo callan y nadie lo conoce). Un novelista sociólogo, analista profundo y sagaz de su época y de su pueblo: Thomas Mann. Un comediógrafo de exquisita sensibilidad y maestro consumado de su arte, presidente, a la vez, de la Asociación de Escritores Alemanes: Ludwig Fulda. Un poeta, el más vigoroso y representativo de la escuela realista: Arno Holz. Otro novelista, representante éste, podríamos decir, de las letras puras, pintor delicado y penetrante de almas, de paisajes y de vidas: Herman Stehr. Un representante, en fin, de las provincias literarias de la Universidad: el profesor de historia de la literatura doctor Petersen. Todos con perfecto derecho a ser académicos, aun en el supuesto de que, para serlo, hiciera falta algo más que el nombramiento del ministro y la modestia suficiente para aceptarlo.

Encontrados los académicos, solo faltaba inaugurar la Academia o si se quiere, la sección de literatura de la academia. Hubo que esperar un par de meses. Inaugurar la Academia de Literatura en verano hubiera sido, desde luego, impropio. No sabríamos decir por qué, pero es un hecho que en Alemania, como en todos los demás países, el verano no se considera como estación académica. Las estaciones académicas son el otoño y el invierno y dentro de estas estaciones los días grises, de cielo bajo, húmedos y, si puede ser, con un poco de llovizna son los días académicos por excelencia. En uno de estos tan académicos días, precisamente la Academia Prusiana quiso, con toda solemnidad, dar posesión, a sus nuevos miembros de la flamante Sección de Literatura.

Quiso dársele con toda solemnidad y se la dió con un poco de imprevista agitación. Designado por sus compañeros para pronunciar, en nombre de todos ellos el discurso de entrada, Thomas Mann, en el curso de su manifiesta oración, hizo una pregunta muy del caso. ¿Como explicarse—dijo—que hasta ahora no haya habido en Alemania una Academia literaria? A su juicio, la explicación del fenómeno era tan solo una. Al revés de lo que en otros países ha ocurrido, en Alemania la literatura—la buena, sobre todo, nos atrevemos a añadir—ha sido una planta selvática en cierto modo, crecida como un poco al margen del resto de la vida social y, por esto mismo, lo típico de los escritores alemanes ha sido, en general, un individualismo muy poco compatible con las transigencias, las fórmulas y los hábi-

tos de la vida académica. Así dijo Thomas Mann y, acto seguido, uno de sus nuevos compañeros académicos—Arno Holz—se encargó de hacer ante el distinguido público la demostración práctica y concluyente de que lo dicho por Thomas Mann era la pura verdad. Con la mayor naturalidad—la propia de un escritor naturalista—Arno Holz se levantó, pidió la palabra, la tomó sin dar siquiera tiempo a que se la concedieran y declaró lisa y llanamente que la Academia de la cual tenía el honor de formar parte le parecía muy mal. Primero porque era tan solo una academia prusiana y lo que hace falta, según Arno Holz es una academia alemana. Segundo porque los estatutos de la Academia Prusiana datan del año de la nanita y sin unos estatutos modernos no es posible, siempre a juicio de Arno Holz, trabajar con provecho. Dicho lo cual Arno Holz dió media vuelta y se retiró ostensible del salón de sesiones.

Así fué la Inauguración de la Academia literaria fundada por el ministro señor Becker; animada por incidentes de consideración y, en suma, poco académica. Cosa que es de celebrar, porque para aperegamarse como todas las demás, le van a sobrar a la Academia de Literatura prusiana los años y los siglos.

EUGENIO XAMMAR

Berlín, octubre de 1926.

HOJAS FEMENINAS

MI SECRETO DE BELLEZA

Hace poco tuve ocasión de hablar con una mujer que tiene la fama de ser una belleza y le pregunté qué es lo que hacía para conservar su hermosura. He aquí las revelaciones que me hizo:

No tengo verdaderos secretos de belleza y ni siquiera soy realmente hermosa. Nací con algunas cualidades, como todas las mujeres y si dicen que soy tan guapa es solo porque sé hacer valer esas cualidades.

Es imposible adquirir una belleza que no se tiene. Pero las cualidades físicas no son de tanta importancia. Para mí la belleza es el conjunto de buenos modales, delicadeza e inteligencia que hacen a la mujer fea parecer bonita. Un cuerpo bien formado es la base de la belleza y yo trato de conservar el mío siempre fuerte y esbelto.

Mi único secreto de belleza es que vigilo cuidadosamente mi peso y no me dejo engordar. Para esto lo mejor es sudar fuertemente una vez al día.

Por la mañana tomo un baño templado, después me visto, me pongo un sweater de lana grueso con cuello alto, y durante media hora hago ejercicios gimnásticos. Luego viene una ducha fría seguida por un paseo de una hora por lo menos a caballo o a pie. Después de esto mi cuerpo está energético, fresco y lleno de fuerzas para emprender los trabajos diarios.

No comprendo como quieren que sus cuerpos se encuentren bien, las personas que comen, duermen y apenas hacen ejercicio bajo el pretexto de no tener tiempo. Esto es una excusa. Cualquier ejercicio es bueno, sea limpiar la casa o ir a la compra; lo esencial es hacerlo con suficiente vigor y energía.

Me limpio la cara con una buena crema facial. Pero esto no es de importancia. Cada mujer ha de seguir las necesidades de su cutis y los métodos de belleza varían por fuerza. Creo que el agua caliente es muy mala para el cutis y produce arrugas.

Con mi cabello no hago nada. Pero como sé los malos que son para él los sombreros durante todo el verano en el cam-

po ando con la cabeza al aire. No me importa ser quemada por el sol, pues esto hace bien a los cabellos y al cutis.

Muchas mujeres quieren reducir el peso sin hacer el menor esfuerzo, y se hacen masaje. El masaje es bueno y agradable, pero de ningún modo sustituye el ejercicio.

Para comer tomo cosas muy sencillas: poca carne, verduras y casi ningún dulce.

Por lo demás, me visto de un modelo que me favorece. Parezco más alta de lo que soy porque me sostengo muy derecha. El modo de andar es muy importante y ha de ser gracioso y ligero. Los trajes elegantes pero muy sencillos y ya tiene usted una personalidad chic.

Cada mujer tiene sus colores favoritos; ha de llevarlos y no rechazarlos porque no son de moda. Los colores que le gustan y le favorecen son los que ha de llevar. Mis colores son un tono beige rosado, negro, blanco y gris. Los colores vivos pueden solo llevarse de vez en cuando.

Para todo llevar prefiero sombreros pequeños; pero para la tarde nada es tan elegante como un sombrero grande.

Las francesas conocen el secreto de la belleza y su primer cuidado es no parecerse exactamente a las demás mujeres. Conocen bien sus cualidades y defectos y tratan de hacer resaltar las primeras y disimular en lo posible los segundos.

Eso es todo lo que se para adquirir una personalidad graciosa y elegante. La belleza se halla en nosotras mismas y muchas veces una mujer corriente parece más hermosa que una mujer con cara de virgen.

DE AQUI Y DE ALLÁ

ROCA GIGANTESCA.—El mayor bloque de roca oscilatoria que hay en el mundo entero es el de Tandil, cerca de Buenos Aires.

Es una roca gigantesca; pesa setecientas mil libras y oscila con la regularidad de un péndulo desde hace muchos siglos.

Aunque de ordinario sus oscilaciones son casi imperceptibles, si se coloca cerca del punto de contacto con la tierra un objeto frágil, como una botella de cristal, la enorme masa la romperá en cien pedazos en uno cualquiera de los movimientos regulares de la roca.

Supónese que el balanceo de la piedra es debido a la desigual dilatación de la misma por la influencia del calor solar.

30 años atrás

19 noviembre 1896.—En la feria del «dijous bó» de Inca se ha pagado el ganado de cerda a 11,75 pesetas la arroba.

—Telegrama de Manila:

«Los insurrectos filipinos continúan organizándose. Se calcula que los armados ascienden a 10.000. La insurrección se extiende por Ilo-Ilo. El comercio se halla por completo paralizado.»

Advertimos a nuestros comunicantes que toda la correspondencia relativa al periódico, excepto la administrativa, debe ir dirigida a la Dirección del mismo.

### El suplicio de Tántalo..., por Bonastre



o un conductor locuz contrariado.



# INFORMACION LOCAL

EN LA AUDIENCIA.

## El atentado contra el Sr. Estrany

Las conclusiones definitivas de la defensa.-Informe de las acusaciones y del defensor

### Segunda sesión

Ayer a las once continuó la vista de la causa instruida por el atentado contra el señor Estrany, suspendida anteaer.

### Lectura de conclusiones

Una vez constituido el tribunal se da lectura al escrito de conclusiones definitivas presentadas por la defensa.

En ellas aprecia un delito de lesiones sin circunstancias modificativas ni agravadas de premeditación y alevosía debiendo ser condenado a la pena de 2 años 11 meses y 11 días de prisión correccional.

Otro delito de disparo de arma de fuego por imprudencia, debiéndosele de condenar a 125 pesetas de multa, y en caso de no apreciarse así, debe serlo, por lesiones simples, a un año.

### Informe del Fiscal

Concedida la palabra al fiscal, empezó señalando la clase de delito que cometió el procesado, diciendo que por fortuna para ambos, víctima y procesado, no tuvo las consecuencias fatales que pudo tener.

Extrañó que cuando la defensa interrogaba al procesado se limitara a preguntar si había percibido el semanal de la semana entrante al despedido y calificar de música celestial todo el restante interrogatorio.

Aseguró que no quiso ahondar en la vida del procesado por respeto.

Encuentra fundadas las negativas del procesado en quien reconoció nobleza y cierta inteligencia, aceptando, por legítimos, los hechos de defensa y no los que no son de justicia.

El procesado exclama—tenía ideas disolventes y lo demuestra el hecho de guardar la pistola y un examen de su vida.

Cuando salió de Palma ya se fué con esas ideas que, en su imaginación calenturienta han sido la causa del hecho.

No creo—dice—que la pistola estuviera dispuesta para el delito, pero es indudable que la guardaba como joya.

Quiere hacer justicia al procesado y cree que regresó a Palma impulsado por sentimientos del corazón.

Entrando de lleno en el hecho de autos recordó las declaraciones de los testigos diciendo que, no con toda libertad, a pesar de esto sus declaraciones dejaban al descubierto el carácter discolito del procesado y demostraban que éste no podía continuar en la fábrica.

Recordó las palabras del procesado, en el momento de cobrar los dos semanales, reveladoras de sus propósitos.

Sostuvo que el hecho de abonar un semanal adelantado al procesado no significa nada y aseguró que el motivo del despedido fué a causa de su conducta en la fábrica y sus ideas que llevaban el descontento a los demás obreros, nunca a causa de negarse a contraer matrimonio y bautizar al hijo.

Recordó la entrevista celebrada con la señora de Estrany y sostuvo que en ella no hubo la menor violencia.

El procesado—siguió diciendo—cuando se levantó de la cama ya tenía la idea del atentado preconcebida porque lo cosa rara se le ocurrió coger la pistola aquel día.

¿No prueba esto que premeditó el hecho?

Sostuvo que hubo también alevosía y dijo que lo importante es la calificación jurídica.

La defensa debe probar que hubo falta de intención, por parte del procesado, de matar como sostiene en sus conclusiones.

Terminó diciendo que, sosteniendo la misma calificación, esperaba un fallo que en estas circunstancias fuera un acto de justicia.

### Informe de la acusación

La acusación privada dijo que suscribía todas las manifestaciones y las palabras del fiscal no por su aspecto jurídico, sino por sus nobles sentimientos.

Justificó su intervención diciendo que la familia Estrany había sido calumniada.

Hizo un caloroso elogio de la piadosa misión de la esposa del señor Estrany diciendo que, despreciando el bienestar y la comodidad, en misión oficial se dedicaba a esparcir el bien por donde quiera que va recordando que en una institución como la Junta de trata de Blancas en muchas ocasiones se recogen espinas en vez de flores.

Aseguró que dicha señora no pudo tener las pretensiones que se le atribuyen.

La defensa—dijo—habló en forma gruesa de la conducta del señor Estrany y es muy natural y muy justo que dicho señor quiera tener en su fábrica unos cartelones indicadores de que los obreros deben cumplir con su obligación sin importarle que una huelga le cueste sesenta mil duros.

Hablando del detritus social dijo que el procesado no tuvo el sentimiento de la compañera y del hijo.

Espero, como el fiscal, concluyó de que se hará justicia.

### Informe del defensor

Tengo la seguridad—comenzó diciendo el defensor—de que afortunadamente no hay en España un juez capaz de condenar al procesado en las condiciones que solicita el Ministerio Público. Lo condenaría de hecho, pero no de derecho.

La causa que hoy se ve—siguió diciendo—ha puesto en alarma, tal es la importancia que se le da, a todos los patronos y a estas horas no hay ninguno que pueda ya ni dormir.

El señor Estrany, por medio de unos cartelones, exige que los obreros cumplan sus deberes y el Gobernador tiene que hacerle cumplir los suyos con multas de mil pesetas.

Se engañan quienes creen que voy a poner frente a frente a patronos y obreros.

En pocas palabras, con unos cuantos plinchazos, he de dejar deshinchado ese globo fantástico que se ha querido levantar.

El delito quedará sujeto a sus justos medios.

He de agradecer sinceramente la calificación que ha hecho el fiscal porque así, repito, las cosas quedarán en sus justas proporciones.

De la acusación nada: pues creo he venido a hacer un triste papel.

Entrando en el asunto dijo que la mayor prueba de que el despedido fué sin causa justa es la de abonarle dos semanales.

Examinó la declaración de los testigos haciendo notar que mientras el cajero declaró que habíalo sido por falta de trabajo, en cambio el hijo del señor Estrany declaró que lo fué a causa de la falta de respeto.

Hizo el letrado, a continuación, un examen del hecho detallando la forma como ocurrió para sostener que no hubo ni premeditación ni alevosía. No nos consta—exclamó—ni se ha probado, que el procesado quisiera matar al señor Estrany.

Para existir un resquicio, una de dos: o tenía que haberlo dicho o, desde luego, resultado muerto.

Estudió las circunstancias que deben concurrir para apreciar las agravadas de alevosía y premeditación y apoyándose en una sentencia del Tribunal Supremo afirmó que es sagrada la declaración de un procesado cuando no existen pruebas de que tuviera intención de realizar un delito, y mi defendido declaró espontáneamente, a raíz del proceso, que quería escarmentarle.

Afirmó que según estadística documentada que ha hecho sacar de la secretaría de esta Audiencia, durante los nueve años últimos ha intervenido este tribunal en treinta causas, ni una más ni una menos, análogas a la que hoy se debate, y en todas ellas sin excepción alguna, el fiscal calificó y la Sala sentenció, de disparo y lesiones, nunca de homicidio o asesinato frustrado, ¿es que hoy se va a hacer una excepción con el que ocupa el banquillo? ¿Es que se quiere brindar su cabeza a Estrany y a su intransigente señora?

Sostuvo que el acto cometido por el procesado es un delito de lesiones y en apoyo de su tesis dió lectura a diez y ocho sentencias del Supremo.

Además, si se sostiene que la agresión iba contra Estrany, padre, ¿cómo el fiscal puede apreciar la agravante de alevosía en cuanto al hijo?

Recordó lo declarado por la niña Catalina Cañellas, diciendo que vio correr al procesado y luego oyó los disparos.

Aun aceptando los hechos tal y como los explica el fiscal, no hay tal premeditación.

Por fortuna—terminó diciendo—debe fallar una Sala que administra justicia y de ella espero, como no puede menos de suceder, un fallo de acuerdo con mis conclusiones, pues pido, como los acusadores, justicia.

### Palabras del fiscal y defensa

El fiscal, terminado el Informe de la defensa, usó de la palabra y dijo que debía hacer constar que, en esta como en las demás ocasiones, al hacer la calificación tan solo había tenido en cuenta los dictados de su conciencia.

El defensor dijo que tenía para el fiscal los mismos respetos que el fiscal tenía para él.

### Termina la vista

Seguidamente el Presidente preguntó al procesado si tenía algo que manifestar al tribunal y como contestara que estaba en un todo conforme con lo dicho por el defensor, se declaró el juicio concluso para sentencia.

A esta sesión acudió un público tan numeroso como en la primera.

La vista terminó a la una y media de la tarde.

### El mejor recuerdo de la Isla Guía Sentimental de Mallorca

(La emoción de sus paisajes) por DANIEL MARTINEZ FERRANDO Librería Escolar (Cort, 4) y principales



EL EXMO. SEÑOR

## DON BERNARDO RIERA ALEMANY

Inspector Médico de Sanidad Militar

FALLECIO EL 16 DEL ACTUAL

Habiendo recibido los auxilios espirituales

R. I. P.

El Exmo. Sr. Capitán General de estas Islas, su esposa, hijos, madre política, hermanos, hermanos políticos, tía, sobrinos, primos y demás familia, ruegan a sus amistades una oración por el alma del finado y les suplican se dignen asistir al funeral que se celebrará en la Parroquial Iglesia de San Nicolás a las once el próximo sábado día 20 del actual.

No se invita particularmente.

Los Exmos. Sres. Patriarca de las Indias, el Arzobispo de Zaragoza y los Exmos. e Ilmos. Sres. Obispos de Barcelona Huesca, y Mallorca, se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

Para lutos y géneros negros CASA MATONS

## Del Carnet

En el restaurant de «Ca's Catalá» ofrecieron ayer al medio día un banquete de despedida al auditor de Guerra de estas islas don Francisco Mares, recientemente destinado a Valencia, y al magistrado que fué de esta Audiencia don José Pérez, trasladado a Albacete, los amigos íntimos de ambos.

Asistieron don Francisco Díaz de Molina, delegado de Hacienda; los magistrados de la Audiencia señores Fernández Orbeta, Paz y Aragón; el médico señor Oliver Frontera; el cónsul de Méjico señor Karakatz; el catedrático señor Rodríguez; el administrador de Rentas públicas señor Cases Ruiz del Arbol; el ayudante de órdenes del capitán general señor B. Quero; el director de la Escuela de Comercio don Gregorio Crespo; el exgobernador civil don Ramón Montis; el capitán de artillería señor Lasala, y los señores Stengel, Masot, Medina, Patiño Echevarría y Piña.

El banquete bien servido, por el propietario del hotel don Juan Tous, se declinó con la mayor alegría.

A los postres lo ofreció el señor Díaz de Molina en nombre de la Peña de Amigos del café de la Alhambra, pronunciando sentidas frases, a las que se adhirieron brevemente los señores Oliver Frontera, Crespo y Fernández Orbeta.

El conocido poeta, nuestro colaborador señor Cases Ruiz del Arbol, leyó con su gracejo peculiar una chispeante composición que publicaremos mañana; y los festejados señores Mares y Pérez, dieron las gracias visiblemente emocionados, ofreciendo el primero una caja de cigarras habanos y el segundo participaciones de un vigésimo de la Lotería de Navidad. Todos fueron muy aplaudidos.

De sobremesa el eminente tenor señor Baquero, lució sus espléndidas facultades cantando como él sabe hacerlo, varios trozos de «Tosca», «Rigoletto», «Marina» y otras composiciones. Las ovaciones fueron sentidas y calurosas.

Dada la simpatía que los festejados señores Mares y Pérez tienen en esta ciudad esta alegre y sentida fiesta, fué una débil prueba del gratísimo recuerdo que dejan en Mallorca.

En Madrid ha fallecido el veterano periodista don Ricardo Hernández Bermúdez, padre de nuestro corresponsal telegráfico don Ricardo Hernández del Pozo.

El finado se distinguió siempre por su seriedad y sensatez, habiendo colaborado en distintos periódicos, mereciendo la estima y consideración de sus compañeros.

A la familia del señor Hernández y muy particularmente a su hijo don Ricardo, enviamos nuestra sentida expresión de condolencia.

Nuestro amigo el director gerente de la sociedad general de Tranvías Eléctricos Interurbanos don José Esteva, guarda cama ligeramente enfermo.

Le deseamos pronto alivio y completo restablecimiento.

Ha experimentado notable mejoría en la dolencia que hace días le viene aquejando, nuestro amigo el diputado provincial don Guillermo Costa.

Han sido nombrados Vista de la Aduana de Palma don Joaquín Marcote Sanz y don Pedro Porcel Palmer; el primero presta sus servicios en la Aduana de Barcelona y el segundo en la de Léa.

El Vista de esta Aduana principal don Rafael Manchón Navarro, ha sido destinado a la Aduana de Barcelona.

Ayer falleció la respetable señora doña Concepción Tomás Rosselló, viuda de Brotat. Dotada de muchas virtudes, había



LA SEÑORA

## Doña Concepción Tomás y Rosselló

VIUDA DE BROTTAD

Ha fallecido habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus desconsolados hijo Don Jaime, hijas, hijos políticos Don Juan Vidal y Don Virgilio Caubet, hija política, nietos, nietas, biznieto, hermana política, sobrinas sobrinos políticos, primos, primos políticos y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan tengan a la finada presente en sus oraciones y asistan al rosario que en sufragio de su alma se rezará hoy 19 a las cinco y media de la tarde en la Iglesia de las Teresas y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; y al turno de misas que se celebrará en la misma iglesia el sábado 20 desde las siete a las once y media.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Olmos, 133, principal, dcha.

Para lutos y géneros negros CASA MATONS

se captado por su trato amable y bondadoso carácter, muchas simpatías y el cariño de cuantos la trataron. Su muerte ha sido muy sentida.

A toda su familia y especialmente a su hijo, el procurador del Colegio de Palma don Jaime Brotat y a sus hijas, como a sus hijos políticos don Juan Vidal y don Virgilio Caubet, acompañamos en el sentimiento profundo en que les ha sumido esta pérdida irreparable.

## “LA FILADORA”

Sastrería y Camisería A Medida de Primer Orden

ES JUSTO SEA ATENDIDA

## Una petición de los estudiantes mallorquines

Evidentes son los perjuicios que, por el aislamiento de Mallorca, causan a nuestros estudiantes las recientes disposiciones sobre el bachillerato universitario, las cuales les obligarán, para obtenerlo, a trasladarse a Barcelona, con los consiguientes gastos y molestias que impone el viaje.

Para evitar estos perjuicios, los estudiantes mallorquines han solicitado, con sobrado fundamento, que los alumnos de grado universitario de este Instituto puedan ser examinados por sus catedráticos y que las calificaciones para la obtención del título de Bachiller en Letras y Ciencias tengan igual valor que las obtenidas en las Universidades.

El Director del Instituto ha informado favorablemente esta petición, que es merecedora de ser atendida.

EN SANTA GERTRUDIS

## Atropellado y muerto por su propio carro

Comunican de Santa Eulalia (Ibiza) que en la parroquia de Santa Gertrudis ocurrió días pasados un lamentable suceso.

El mayoral de la casa de campo denominada «Ca'n Chicu Jaume» Francisco Serra Bonet, de 71 años, casado, enganchó una mula a un carro, y cuando se disponía a marchar para ir a la iglesia parroquial en compañía de su familia, se es-

tantó la caballería tomando vertiginosa carrera.

Como el Serra sostenía del ronzal a la mula, ésta aprisionó entre la pared y una de las ruedas del vehículo estrujándole y causándole la muerte casi instantáneamente.

En el suceso intervino la autoridad judicial.

## DIALOGO

EN EL HALL DE LA CASA ANDRÉS BUADES Plaza de Cort, 8, Palma.

Cliente: —¡Hola joven!... Dependiente: —Buenos días señor.

C. —¿Que tal va el negocio de las vajillas?

D. —¡Estupendamente bien! De cada día se vende más.

C. Y eso que les están haciendo a ustedes una competencia terrible.

D. Podemos sonreírnos de todo eso. La porcelana... opaca que algunos anuncian, esencialmente loza, y loza mala generalmente. Créame usted, al comprador no hay que gastarle esos trucos. Antes que todo, le convence la lealtad y buena fe del que le sirve, y razonablemente, desconfía de los artículos anónimos, porque nadie esconde su nombre sin motivo. Ya ve usted nosotros: «Balleroy Freres Limoges» a todo pasto.

C. —Evidentemente. Y tengo entendido que la porcelana de Limoges tiene buena fama.

D. —¡Excelente! Entre, y compare sino, las diferentes clases que tenemos, esto es Baviera; aquello Checo-Slovaquia y eso otro Limoges. ¿Qué le parece...?

C. —¡Que no hay duda! La porcelana de Limoges se distingue entre todas tanto por su blancura y transparencia como por los tonos limpios de su decorado.

D. —Y, cuánto le parece que vale esa vajilla para seis personas...?

C. —¡...Un capitázo!

D. —Se engaña usted. Solo vale 70 pesetas.

C. —¡¡Catastrófico!!... Entonces, ¿para qué más...? De hoy en adelante quiero todo el servicio de mi casa en porcelana de Limoges, y precisamente de la marca Balleroy Freres. ¡Adiós joven!...

D. —Adios, caballero, y... recuerdos a nuestros competidores...!

## Andrés Buades

Plaza de Cort - 8 - Palma

La Ilustración Española y Americana Compraría la obra completa o tomos sueltos.

Razón: En esta Administración, Danús, 2.



JUNTA GENERAL

El Circulo Mallorquin

Celebró su anunciada Junta General el Circulo Mallorquin, Junta que habia des-

Expuso que este proyecto habia sido estudiado y apoyado por la Comisión que se nombra en la Junta General anterior...

También dijo que solicitó el parecer de la Cámara de Comercio ésta contestó a una comunicación diciendo que en 1914 se habia tomado el acuerdo de oponerse a tales emisiones...

Se dió lectura al dictamen de la citada Comisión, que es favorable al proyecto, y don José Socias, que es uno de los firmantes, pronunció un elocuente y sesantoso discurso...

Finalmente fué aprobada una proposición que comprende los siguientes extremos:

Aprobación del proyecto a base de hacer una emisión de sesenta mil pesetas a título de ensayo...

Creación de la Caja de Emisión y Amortización administrada por un Consejo Permanente compuesto de los señores Socias, Frontera, Pou y Font...

Formación anual de unos presupuestos que deberán ser aprobados por la Junta General y sin que en ningún caso pueda la Directiva gastar más de las cantidades presupuestadas...

Implantación de la contabilidad por partida doble a fin de llevar el orden y claridad más completo a la administración...

Después fué aprobada una proposición, suscrita por la Junta Directiva y otros socios, en la cual se propone sean nombrados socios de mérito los señores que componen la citada Comisión...

Por don Antonio Piña se propuso, haciéndose eso, según dijo, del sentir de muchos socios, fuera otorgado igual galardón a don Jaime L. Pou, autor y caluroso defensor del proyecto...

Finalmente se aceptó la dimisión del cargo presentada por el vicepresidente y se eligió, por aclamación, como habian sido aprobadas las anteriores proposiciones...

Fijese Vd. en el anuncio de la página 7 de la sastrería «La Palma»

Teatros

Principal

Ayer, después de proyectarse las dos jornadas de El capitán Blood, se estrenó la superproducción en 7 partes Pacto de amor.

En dicha película realiza una genial creación la bellísima actriz Corinne Griffith, considerada hoy en día como una estrella de moda en Norteamérica.

Para hoy está anunciada dicha magnífica película, con el estreno de otras importantes cintas.

Lírico

En las sesiones de cine celebradas ayer en este teatro se estrenó la superproducción titulada La mujer del Centauro, film que fué muy celebrado por la distinguida concurrencia...

Hoy debutará la eminente canzonetista Blanquita Suárez, artista que con tantas simpatías cuenta en Palma, la cual en esta nueva actuación nos dará a conocer un nuevo repertorio escrito expresamente para ella...

Además de Blanquita Suárez, hoy también debutarán los excéntricos Raíels And Michels.

Baleár

Anoche hubo tres debuts en este teatro. La pareja de baile Les Ubal; en los diversos bailes españoles e internacionales que presentaron se acreditaron unos consumados danzarines.

El público celebró mucho su notable labor, obligándole a repetir algunos números entre grandes aplausos. Reparación de la canzonetista Finna Karenne, delicada y exquisita artista que cuenta con grandes simpatías entre nuestro público...

Interpretó numerosos cuplets, haciendo gala en todos de su bonita voz y singular donaire, que hacen de ella una artista muy estimable.

Cine Moderno

Mucho interés habia despertado el estreno de la película Mare nostrum, como lo prueba el llenazo que se registró en todas las secciones en el favorecido salón de la plaza de Sta. Eulalia.

Rox Ingram se acredita una vez más en esta película como uno de los mejores directores cinematográficos, pues ha sabido ir desarrollando la novela siguiéndola paso a paso sin olvidar ningún detalle de los que más pueden conmovir al público.

Los protagonistas la bellísima Alicé Terry y nuestro compatriota Antonio Moreno, obtienen en este film una de sus mejores creaciones.

Los bellos paisajes de Barcelona, Nápoles, Pompeya, Marsella, etc., auténticos a pesar de ser la película americana y suponer el gusto que ello representa.

No importa decir que la película gustó muchísimo.

También fué celebradísima la comedia cómica en seis partes La Venus submarina, en la que el gracioso Sidney Chaplin, hermano de Charlot, se acredita como un artista de los de precio.

Compra V. en la Casa Matons?

MANIFESTACIONES DEL Sr. MORELL

El problema escolar de Baleares

Regresado, como dijimos, de Madrid el Inspector Jefe de primera enseñanza señor Capó, que fué a la Corte en nombre de la Comisión pro escuelas...

Tratándose de la resolución de un asunto de capital importancia para el porvenir de Mallorca y de las islas hermanas, quisimos conocer el estado del asunto; y el Presidente de la Corporación Provincial nos ha hecho las siguientes manifestaciones:

«El problema escolar de Baleares ha tomado un aspecto altamente satisfactorio. Al deseo de regeneración, a los anhelos de cultura profundamente sentidos, y sabiamente concretados en la Asamblea magna de Alcaldes convocada por nuestro benemérito Gobernador, don Pedro Llozas, respondieron las autoridades de Madrid y singularmente el Director General de 1.ª Enseñanza, señor Suarez Somonte, con cariño sincero y verdadero, demostrando tantos deseos de resolverlo como nosotros de plantearlo.

La petición iba, como grito espontáneo sin aquella documentación necesaria para allanar los trámites burocráticos. Podría ser según nos dijo el señor Director General, en una convocatoria mantenida en el más alto espíritu, accederse con un simple Real Decreto que constara de una sola palabra: concedido; pero era preferible no salirse de los cauces legales, de las vías administrativas, y dar al problema una solución que al ser más legal fuera más efectiva y más sólida.

Las conclusiones de la Asamblea fueron desarrolladas según aquellas indicaciones, que en nada modifican la esencia, y así fueron de nuevo presentadas; modificando el patronato de modo que queda constituida por una Comisión en la que figurarán: Presidente el Excmo. Sr. Gobernador Civil, Vice-Presidente 1.º el Presidente de la Excmo. Diputación, Vice-Presidente 2.º el Alcalde de Palma, Vocales cuatro representantes de los Ayuntamientos capitales de los partidos judiciales y Secretario al señor Vicepresidente del Museo Pedagógico provincial. Al lado del Patronato, una Asesoría técnica formada por la Inspección, Sección administrativa y oficina técnica de construcción de escuelas.

El plazo pedido fué prorrogado. La energía a desarrollar por los técnicos habria sido agotadora, casi sobre-humana. Y los tres años que se pedían fueron convertidos en siete, adaptándose de este modo a la norma del Presupuesto Extraordinario del Estado.

Y se fijó la construcción y creación de Escuelas según el siguiente cuadro:

Primer año.—24 secciones de Graduada y 30 unitarias.

Segundo id.—30 id. de Graduada y 30 unitarias.

Tercero id.—36 id. de Graduada y 30 unitarias.

Cuarto id.—36 id. de Graduada y 30 unitarias.

Quinto id.—40 id. de Graduada y 40 unitarias.

Sexto id.—46 id. de Graduada y 40 unitarias.

Séptimo id.—50 id. de Graduada y 40 unitarias.

Y como siguiendo el consejo del señor Suarez Somonte se querria salir lo menos posible de la legislación vigente, se procuraría acompañar la petición, con los planos de los solares de las escuelas de la primera etapa, o sea 24 secciones de Graduada y 30 unitarias.

Así quedaron las cosas, a nuestro regreso de Madrid. El problema habia sido agradable a las Autoridades. El señor Presidente del Consejo, oyó con detención las explicaciones, estudió el asunto en el

TEATRO BALEAR (CINE Y ATRACCIONES)

Hoy viernes tarde a las 6, noche a las 9, sesión continua

SIN FAMILIA

Tercer capítulo de la obra cumbre de la cinematografía francesa

FAUST LES UBAL FINA KARENNE

Éxito enorme Éxito

joven y popular humorista cómico cantante genial parodista de la canción el mago de la gracia el mejor en su género

Notabilísima pareja de bailes internacionales

Celebradísima estrella del cuoplet de refinado arte y sugestivo repertorio Lujoso decorado gran presentación

SALON RIALTO CINE SELECTO

Hoy jueves A las 6 tarde

EL FIN DEL DUQUE DE FERRANTE

por PAUL WEGENER

Una chistosa cómica

SU MESA y su COCINA

deben estar bien surtidas, para disfrutar de la alegría de las próximas fiestas de Pascuas y con poco dinero puede comprarnos una Vajilla de buen gusto, o una centelleante cristalería...

LA CARTUJA

Precio fijo San Nicolás, 41

Lithinés del Dr. Gustin

Enfermedades de los RIÑONES - VEHIGA - HIGADO - ESTÓMAGO.

REGOM-PNEUS

GRANDES TALLERES DE REENGOMADO DE NEUMÁTICOS EN UNA SOLA OPERACIÓN

SAN JUAN (MALLORCA)

Para encargos: En Palma: Agencia del camión de San Juan, café C'an Damià (Puerta de San Antonio).—En Manacor: Garage Lull, de Sebastián Lull, J. Llitesas, 21.—En Felanitx: Garage de Francisco Piña, Paseo Ramón Llull, y Garage de Rafael Más, Plaza Rossell.—En Lluchmayor: Juan Clar Fullana (Bolo), Sindicato, 2.—En Inca: Paco Salvá, Garage General Luque y Ramón Más (Boseras) Mercado Viejo.—En La Puebla: Juan Grau Reinés, Marjales, 27.

Todo trabajo sea reparación o reengomado es devuelto arreglado antes de los 6 días

SEÑORAS CABALLEROS

Lo más nuevo y el mejor surtido en artículos Sastrería y Modistería Pañería, Peletería, Sedería y Lanería Lo encontrarán en los Almacenes LE PRINTEMPS - Calle San Nicolás, 3 y 5

Autos Chenard-Walcker

tipo 2 litros de Serie, velocidad garantizada en carretera 140 K. a la hora. Mudoy Riera, 34.

Audiencia

Señalamiento

Para mañana a las once está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Catalina Riutort Rubi, acusada del delito de imprudencia.

Representará al Ministerio Público el Teniente Fiscal señor Marin, y la procesada estará defendida por el abogado don Honorato Sureda.

Sucesos y desgracias

Caída de un ciclista

Antonio Ferrer, de 20 años, domiciliado en la calle de Valseca se cayó de la bicicleta que montaba produciéndose una herida contusa en la pierna izquierda, de la que fué auxiliado en la casa de socorro.

Vuelco de un automóvil

Al volcar el automóvil en que iba, An-

tonio Servera, de 50 años, vecino de Artá, sufrió una herida contusa en el paretel izquierdo, erosiones en la pierna derecha y una contusión en el tórax. En la casa de socorro fué asistido convenientemente.

Un choque

Ayer chocó una motocicleta con una bicicleta.

A consecuencia del topetazo Sebastián Abraham, de 26 años, vecino de Coll de'n Rabassa sufrió erosiones en la mano derecha y rodilla izquierda.

Accidente del trabajo

Mateo Tomas, de 24 años, habitante en la calle de Capuchinos, 26, trabajando se magulló el dedo medio de la mano izquierda con un sillar. En la casa de socorro fué asistido.

El tiempo

Telegramas recibidos

Sóller 18 a las 10. — Barómetro 758. Termómetro 19'8. Viento SO. flojo. Mar llana. Cielo de celajes. Andraitx 18 a las 9'45.—Viento Sur

RADIUS

(Importado directamente de Suecia) El mejor hornillo a gas de petróleo 5 céntimos de gasto por hora En 3 minutos hierve un litro de agua. Puede ser convertido en estufa Gran stock de piezas de recambio Transformación y arreglo de hornillos viejos

Casa ANDRÉS BUADES

Plaza de Cort, 3 - Palma

EL DIA publica diariamente ocho páginas



# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### La reorganización de la Artillería

Dos decretos

Madrid, 17 a las 24.—Mañana insertará la «Gaceta» y el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» los decretos referentes a la reorganización del cuerpo de Artillería, firmados hoy por el Monarca.

#### La vuelta al servicio activo

La exposición del primero de dichos decretos dice que parece llegado el momento de normalizar los cuadros de la escala activa de Artillería, suspensos de funciones por el decreto de 5 de Septiembre, ya que casi todo terminó con la depuración de las mayores responsabilidades contraídas en los sucesos que originaron dicha disposición.

A este fin se someten al Rey normas que eviten en el porvenir la reproducción de los sucesos que comprometieron la tranquilidad pública.

Espera que la reflexión patriótica y la vocación militar, más que las sanciones, seren los espíritus, librando de ofuscaciones las inteligencias y haciendo posible que el Poder público deposite en los cuadros de mando de la Artillería una absoluta confianza.

El tiempo aconsejará al Gobierno otras medidas que permitan borrar el recuerdo de lo ocurrido y renazca la paz espiritual.

Fundado en estas consideraciones se propone al Rey lo siguiente:

1.º—Serán alta en la revista del mes de Diciembre todos los jefes y oficiales de la escala activa de Artillería que lo soliciten durante los diez días siguientes a la publicación de este decreto, con arreglo al formulario que se facilitará en las Capitanías generales, por cuyo conducto se cursarán las instancias al ministerio de la Guerra, excluyendo los de aquellos que hayan sido objeto de condena o cambio definitivo de situación militar o estén aún pendientes de procedimiento judicial.

2.º—Para poder pasar a la situación de reserva o retiro tendrán que ser alta normal en sus escalas.

3.º—Quedan temporalmente suspensos respecto al personal a que se refiere este decreto las leyes y disposiciones complementarias referentes a destinos, excepción hecha de los que rigen para Marruecos, reservándose el ministro de la Guerra la facultad de hacerlo hasta que se vuelva a la normalidad en esta materia, a pesar de lo cual cada jefe u oficial podrá indicar en su solicitud de vuelta al servicio tres destinos, a su conveniencia.

4.º—Se autoriza al ministro de la Guerra para la interpretación de este decreto.

#### El enlace de la industria militar con la civil

En la exposición del segundo decreto se justifica éste diciendo que es para enlazar la industria militar con la civil móvil, precisando un cambio en la organización de las fábricas actuales.

Dice que este cambio de organización se inició con un organismo como el de Movilización de Industrias del Consejo de Economía.

La parte dispositiva dice así: Art. 1.º—Se crea, en el ministerio de la Guerra, y a las órdenes del ministro, la Dirección Superior de la Industria Militar oficial.

Art. 2.º—Serán sus cometidos:

Centralizar la alta dirección manteniendo la unidad de la organización.

Centralizar los trabajos y proyectos que afecten a las fabricaciones.

Unificar cuanto afecta a las condiciones técnicas de las construcciones.

Colaborar con la Junta de Movilización de Industrias en la fabricación de material de guerra, ante los proyectos de preparación militar y distribución del personal técnico.

### La cuestión de Marruecos

#### Zona española

Parte oficial

Madrid 18 a las 16.—El parte oficial de Marruecos facilitado hoy a la Prensa dice así:

Las fuerzas de Intervención de Benijad con las de Idala han recorrido los límites de esta cabilia, llegando a los límites de Beni Ahmed Surak.

Comprobaron la tranquilidad que reina actualmente.

En el resto de la zona de protectorado no hay novedad.

#### Hundimiento de un puente

Melilla 18.—A causa del temporal se hundió un puente entre Bentibé y Yzumar.

Hasta que sea reparado no podrán circular vehículos de aprovisionamiento de las posiciones.

Interín, se efectuará el servicio por medio de arémitas.

#### Noticias de Melilla

Melilla 18.—En el Cabo Tres Forcas se construirá una colonia veraniega con casas de hormigón y madera del nuevo modelo.

Todas tendrán jardín.

—A un niño indígena de Tistutin le han tocado a la lotería 3.000 pesetas.

—Anoche se sintió un terremoto en Melilla, produciendo alarma sin desgracias.

#### La entrevista Steeg-Sanjurjo

Larache 18.—En la entrevista de Steeg con Sanjurjo se tratará de la seguridad de ambas zonas y acción común de ambos ejércitos.

Steeg se propone ir a París el 15 de diciembre para dar cuenta de las gestiones que realice en Madrid cerca del Gobierno español.

#### Llegada del regimiento de Mallorca.—Escenas conmovedoras

Valencia 18.—Procedente de Larache ha llegado el regimiento de Mallorca siendo recibido por las autoridades militares, estudiantes, bandas y familias de los soldados.

De entre el público se destacó la anciana Encarnación Marín y se abrazó a su hijo José Sánchez que había sido dado por muerto.

El encuentro fué conmovedor.

Otra madre vino andando desde Serra por carecer de recursos para el viaje.

Los expedicionarios marcharon a la capilla de la Virgen de los Desamparados cantándose una Salve.

De este regimiento solo seis han quedado en Larache, enfermos.

## Noticias generales

#### «El Debate»

Madrid, 16 a las 24.—El Debate resalta la importancia del documento del Prímo sobre la organización de la acción católica española.

#### Señora electrocutada

Madrid, 17 a las 24.—En el pueblo de Vallecás, la viuda del ex-diputado Raboso ha muerto electrocutada.

#### Fuerte tormenta

Granada, 17.—Ha descargado en Cullar de Bara una gran tormenta interceptando las comunicaciones sin desgracias.

#### En honor del maestro Guridi

Madrid, 17 a las 24.—El domingo en el Hotel Palace se celebrará un banquete en honor del maestro Guridi por el triunfo de su obra «El caserío».

#### Crecida del Segura

Murcia, 17.—El Segura amenaza inundaciones.

A causa de tres metros de crecida se ha inundado el Parque de Luis Hidalgo.

En Rambla Camea pereció ahogado José Aguilár.

#### La Federación de Fútbol

##### Nota oficiosa

Madrid, 17 a las 24.—El Comité de selección de la Federación de fútbol en nota oficiosa dice que ha empezado el plan de selección.

Se formarán dos equipos Nacionales. Equipo A el mismo del año pasado y el equipo B. reserva antiguo con los nuevos valores descubiertos.

El 25 de noviembre se jugará entre ambos para hacer cambios de jugadores.

Según el resultado, el día 2 Diciembre, el nuevo partido para la selección del equipo definitivo jugará contra el Hungría.

#### La Federación de consignatarios de buques

##### La nueva Directiva

Madrid, 17 a las 24.—Quedando constituida definitivamente la Federación de consignatarios de buques de España se designó Presidente por aclamación don Mariano Latorre reservándose para la Junta Directiva a Valencia vicepresidente un vocal Bilbao Tesorero, contador, de Barcelona Secretario y un Vocal Gulpúzcoa, Alicante, Cartagena, vocales con los nombres que los designarán los de los Asociaciones respectivas.

Se dirigió un telegrama de felicitación a Mariano Latorre por designarse presidente.

#### El «raid» a la Guinea

Madrid, 17 a las 24.—Para tratar del recorrido a la Guinea visitó al director general de Marruecos el jefe de los servicios de aeronáutica.

#### Fallece un antiguo periodista

Madrid, 17 a las 24.—Ha fallecido el antiguo periodista don Ricardo Hernán-

dez Bermudez, padre del corresponsal de este periódico.

#### Conferencia de Goicoechea

Madrid, 18 a las 16.—En el Círculo Mercantil, el ex ministro señor Goicoechea dió anoche una conferencia disertando extensamente sobre «Reformas en el Código de Comercio».

#### Donativo para los damnificados de Cuba

Madrid, 18 a las 16.—El duque de Alba ha entregado 250 pesetas para los damnificados de Cuba.

#### Estreno de «El solar»

Madrid, 18 a las 18.—En el teatro Latina se estrenó la comedia dramática en tres actos titulada «El solar», original de Juan José Lorente.

Octuvo éxito.

## Del Extranjero

### China

#### Buque inglés asaltado por piratas

##### Nuevos detalles

Pekin 18 (Radiograma).—Según las últimas noticias recibidas referente al combate con piratas a bordo del vapor inglés «Sunling» dicen que unos 40 piratas disfrazados de pasajeros asaltaron a los oficiales cuando el barco se hallaba a unas 80 millas de tierra y se apoderaron del puente y del cuarto de maquinistas y ornaron se tomara rumbo a Bias Bay, al norte de Hong-Kong.

Saquearon el barco, mataron a un tripulante chino que les resistía y amenazaron lanzar al mar a un oficial que rehusaba indicar donde estaba el dinero.

A media noche la situación cambió dramáticamente.

El capitán Pringle que estaba prisionero de los piratas con su segundo, en el puente, cogió de repente una sonda y pegando a los dos piratas que le guardaban, consiguió dejarlos sin sentido y apoderarse de sus revólvers y cartuchos.

Los dos oficiales, después libertaron a sus colegas, se apoderaron otra vez del puente con su ayuda y empezaron un combate con los piratas que duró tres horas matando a 13 de ellos.

Los piratas entonces incendiaron el barco con el objeto de obligar a los oficiales a abandonar el puente, pero las llamas se extendieron alcanzándoles a ellos también.

Ofrecieron entonces una suspensión de combate a los oficiales, pero estos rehusaron.

Muchos de los piratas escaparon entonces con los botes del barco, llevándose a algunos rehenes.

Los tripulantes, libres entonces, empezaron a combatir el fuego hasta que llegaron socorros.

Una docena de piratas que no pudieron escapar fueron detenidos a bordo.

Otros nueve fueron encontrados en un bote.

### Alemania

#### La política exterior

Berlin 18 (Radiograma).—La sesión en pleno del Reich en la que ha de empezar un debate sobre política extranjera, ha sido aplazada hasta el día 23 o 24 de noviembre, puesto que los líderes socialdemócratas están actualmente en Luxemburgo donde se celebra el congreso del partido.

#### Cotizaciones

Berlin 18 (Radiograma).—Berlin cotizó Londres a 20'437, París a 14'60, Amsterdam a 168'46.

#### El control en Renania

##### Comentarios de la prensa

Berlin 18 (Radiograma).—La prensa de Berlin considera como un «Ballon d'essai» la noticia procedente de París diciendo que en vista de las diferencias de opinión entre Francia, Bélgica, Inglaterra y Alemania sobre el asunto del control militar, el gobierno alemán está dispuesto a aceptar un compromiso sobre el control permanente en Renania, si el control en el resto de Alemania es solamente ocasional.

### La Sociedad de Naciones

#### Asuntos para la primera conferencia

Ginebra 18 (Radiograma).—Finmann llegó a Ginebra.

Pidió a Albert Thomás la inscripción en el programa de la próxima conferencia del trabajo de asuntos de importancia clínica, de reeducación profesional, en América y la creación de ministerios de trabajo en el sur de América.

Conferencia económica internacional Ginebra 18 (Radiograma).—El comité preparatorio fijó para el día 4 de mayo de 1927 la primera sesión de la conferencia económica internacional.

El programa se divide en tres partes:

### El partido España-Hungría

Madrid, 18 a las 18.—Es probable que el partido España-Hungría no se juegue en Vigo.

Los jugadores de Budapest pretenden jugarlo en Barcelona.

### Consecuencias de los temporales

Almería, 18.—El Almunia se desbordó el Alzamorá causando grandes daños en la vega y terrenos de cultivo.

En Purchena la situación creada por los últimos temporales es desesperada.

Las autoridades se han dirigido al Gobierno solicitando socorros para los damnificados.

Donde más daños ha causado ha sido en Andarax.

### La política de Locarno

Londres, 18. (Radiograma).—En el discurso que pronunció en el banquete que se ofreció en honor suyo, Lord D'Hermon insistió en los beneficios de la política de Locarno.

### La explotación en Inglaterra del método Bergius para la fabricación de petróleo por oxigenación del carbón mineral

Londres 18. (Radiograma).—Un grupo inglés, compuesto de cinco establecimientos industriales muy importantes, compró los derechos de explotación en Inglaterra del método del químico alemán Bergius para la fabricación de petróleo por oxigenación del carbón mineral.

Se están construyendo ya grandes fábricas para dicha explotación en Turingia y en el Ruhr.

En Inglaterra se empleará carbón de mala calidad y polvo de carbón, en vez de carbón moreno, que se emplea en Alemania.

### El conflicto minero

#### El compromiso del Gobierno

Londres, 18. (Radiograma).—El referéndum de los mineros, según parece, rechazará el compromiso propuesto por el Gobierno.

Sin embargo, se acentúa la vuelta al trabajo.

### Francia

#### El proceso del príncipe Carol

París, 18. (Radiograma).—El diputado socialista Paul Boncour, que es también abogado, es el defensor del príncipe Carol, en su proceso con Zizi Lambino, que fué su esposa, referente a la legitimidad de su hijo de 7 años de edad, y a los gastos de educación del mismo.

#### Match de boxeo

París, 18. (Radiograma).—De los cinco boxeadores alemanes que combatieron con franceses en el match de anoche, en el Circo de París, sólo ganó Domgoergen.

#### La elección de Rothschild

París, 18. (Radiograma).—Ha sido declarada válida la elección de Maurice de Rothschild.

#### El tratado chino-belga

París, 18. (Radiograma).—La legación china en París, en una nota facilitada a la prensa, explicó su actitud referente a la abrogación del tratado chino-belga.

#### El nuevo Nuncio de S. S.

París, 18. (Radiograma).—Monseñor Maglione, nuevo Nuncio de S. S. en París, que acaba de presentar sus cartas credenciales al Presidente Doumergue, es un celoso protagonista de la paz europea, según escribe la prensa francesa, y cree que la primera condición para realizarse es la aproximación franco-alemana.

#### La baja del franco

#### Ofertas considerables en el mercado de valores

París, 18. (Radiograma).—El movimiento de subida del franco, conducido en gran parte por la plaza de París, va acompañado de ofertas considerables en el mercado de valores; en cambio, el extranjero hizo ayer contra parte a casi todas las ventas francesas.

Una cantidad considerable de divisas cambian de manos.

#### Bajan los valores industriales

París, 18. (Radiograma).—Los valores industriales franceses y extranjeros bajaron de diez por ciento, término medio.

Cierto número de establecimientos importantes se han visto obligados a liquidar, por falta de capital.

La opinión general es que Poincaré está tratando de valorizar el franco, en vez de estabilizarlo, como se lo aconsejan los economistas.

Loucheur declaró que la hora ha llegado de estabilizar el franco, y que la valorización es imposible.

### Polonia

#### Reformas de policía

Varsovia, 18. (Radiograma).—Pilsudki suprimió la policía política, cuyos servicios pasarán al ministerio de Gobernación y a los gobiernos de distritos, pero mantiene la policía secreta militar.

#### Grzazinsky en Varsovia

Varsovia, 18. (Radiograma).—Grzazinsky, gobernador polaco de Alta Silesia, llegó a Varsovia para celebrar una conferencia con el ministro de Gobernación.

### Hungría

#### Elecciones de diputados y senadores

Budapest, 18. (Radiograma).—Las elecciones para la Cámara de diputados se celebrarán el día 8 de Diciembre y durarán hasta el 17.

Las del Senado se celebrarán el 3 de Enero y durarán hasta el 10.

#### Aprendices

para Casa de Comercio, Se desean. Informes: En esta Administración, Danús, 2

EL DIA publica diariamente ocho páginas



EN LA RESIDENCIA DEL ESTUDIANTE

El material escolar y su importancia

Conferencia por don Fernando Leal

Anoche a las siete y media en la Residencia del Estudiante (Fundación Ripoll) dió su anunciada conferencia el Inspector de 1.ª Enseñanza don Fernando Leal.

Después de hacer un elogio de los fines culturales que persigue la Residencia del Estudiante, hizo consideraciones acerca de los dos tipos de escuela establecidos en España: la escuela nacional y la no oficial. Dijo que la Escuela Nacional ofrece todas las garantías al Estado que la sostiene. La particular puede no ofrecerlas.

Dijo que uno de los inconvenientes con que se lucha constantemente es el de ver como se destruye fuera de la Escuela la obra que en el niño se realiza las horas que en la escuela permanece.

Después de prolijas y acertadas consideraciones sobre la enseñanza intuitiva, ante el libro de la Naturaleza, dijo que hay dos factores que precisa tener en cuenta si queremos que la educación e instrucción sean dos verdaderas obras forjadas a la acción de maestro y la vida escolar del alumno en el medio que le rodea.

Habló acerca del material escolar, del edificio, y de la actuación del profesor. Estos tres elementos deben corresponderse íntimamente para que de su conjunto resulte una obra eficaz.

Censuró el prurito de los padres de hacer ingresar a los niños en el Instituto en una edad que todavía debe desarrollarse en el seno de la familia.

Habló extensamente del material escolar, puntualizando las condiciones que debe reunir para su mayor eficacia. Dijo que es un absurdo que nuestras escuelas carezcan de laboratorios y talleres. Los niños no deben ser seres pasivos sino activos, que deben provocar los hechos y preguntar el porqué. El principio de «oír y callar» impuesto a los niños debe ser considerado como un síntoma de anormalidad.

No basta que se haya introducido en las escuelas el trabajo manual, como una asignatura más. Este trabajo debe ir relacionado con todas las enseñanzas, pues así será el único medio de poder dar a la instrucción el carácter intuitivo.

Después de otras muchas consideraciones, el conferenciante señor Leal se fijó principalmente en el cinematógrafo como elemento de instrucción. Del cinematógrafo dijo que tiene dos aspectos diametralmente opuestos: como espectáculo y como fuente inagotable de conocimientos.

Habló extensamente de este aspecto del maravilloso invento, diciendo que era superior en eficacia a la mera proyección, por cuanto la vida es movimiento. Manifestó que no se concebía que una escuela careciese de un verdadero salón cinematográfico. Con la proyección de la película el maestro podrá explicar y aclarar todas las dudas que puedan alzarse en la tierna inteligencia del niño.

Trató después del primer Congreso cinematográfico que acaba de celebrarse en París. Este Congreso ha sido organizado por la Comisión de Cooperación intelectual de la Sociedad de Naciones. En este Congreso se estudió el valor docente del cine. La Comisión nombrada al efecto planteó y discutió temas de gran interés y entre ellos figuran los siguientes:

Películas para la enseñanza. — Películas científicas. — Películas de orientación e instrucción profesionales. — Películas de educación social (higiene etcétera). — Películas de enseñanza agrícola. — Estudio de las medidas convenientes para favorecer la difusión de los films educativos y de enseñanza (supresión de los derechos de aduana, etcétera). — Cinematografías regionales y cinematografía internacional de los films educativos y de enseñanza. — Intercambio internacional de esta clase de películas.

Al terminar el señor Leal su interesante conferencia, de la que no damos sino una ligerísima nota, fué sumamente aplaudido y felicitado por los concurrentes.

Jabón CHIMBO

fuerte para la ropa, suave para las manos.

GACETILLA

MADRINA DE GUERRA.—La solicitante Antonio Artilgues Adover, Manuel Gil Pérez y Lorenzo González Fuentes, pertenecientes a la Compañía de Ferrocarriles Militares de Drius, Melilla.

Los deportes

Foot-ball

Baleares-Alfonso

A medida que se acerca la fecha de este emocionante partido aumenta el entusiasmo entre los aficionados, que esperan la tarde del próximo domingo con verdadera ansiedad.

¿Cuál vencerá?.. Es la pregunta hoy en boca en tertulias y peñas deportivas.

Pero, la pregunta queda, las más de las veces, sin contestar, pues los que están al margen del fútbol no tienen para nada en cuenta las recientes actuaciones, (algunas inexplicables) de ambos equipos. Lo que sí piensan la mayoría, es la par-

ticularidad con que cuentan los repetidos onces, que al enfrentarse se crecen, como por arte de magia y proporcionan noventa minutos de juego sensacional.

Para el arbitraje ¿cómo no? se ha solicitado un miembro del colegio catalán, quedando así garantizada la difícil misión que representa el dirigir la lucha que en Son Canals hemos de presenciar

La Directiva del Baleares nos suplica hagamos constar que, para este partido, sus socios tendrán que presentar el recibo correspondiente al mes actual.

Ciclismo

En Artá

Carreras para el domingo

Para el próximo domingo se anuncia la celebración, en el velódromo de Artá, de unas interesantes carreras ciclistas.

Empezarán éstas a las dos de la tarde, con arreglo al siguiente programa:

1.ª Carrera. Desfile Obligatorio para corredores inscritos 4 vueltas; 1.000 m.

Segunda Carrera Regional de velocidad, 4 vueltas; 1000 metros. Premios 40, 25, 10 y 5 ptas.

Tercera Carrera de Consolación para los corredores que no hayan obtenido premio y neófitos. Vueltas 15, por puntos cada 5. Premios 15, 10, 5, 2'50.

Cuarta Carrera para los corredores de Artá 25 vueltas; 6250 metros de eliminación cada tres vueltas. Premios ptas. 20, 10, 5, 2'50 ptas.

Quinta Carrera Regional de Resistencia 100 vueltas; 25000 m. por puntos a las vueltas 10, 20, 30, 40, 50, 60, 70, 80, 90, 100 y primas de 2 ptas. a las vueltas 5, 15, 25, 35, 45, 55, 65, 75, 85 95, Premios 60, 30, 15, 10 y 5.

LA FILADORA

Recibidas todas las Novedades para Otoño e Invierno

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Jueves, 18

Entradas

Procedente de Valencia el vapor «Balear» con el correo, pasaje y carga general.

—De Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

Salidas

Para Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

—Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

Quedaron despachados

Para Marsella con carga general el pallebote «Miguel».

Para Barcelona con efectos el pallebote «Mallorquín».

Para Motril con gasolina la balandra «Porto-Pl».

Crónica del puerto

Ayer procedente de Cádiz con lastre llegó el vapor «Tintoré».

Procedente de Valencia con efectos llegó el pallebote «Canalejas».

Procedente de Barcelona con carbón mineral llegó el pallebote «Montjoy».

Los vapores «Balear» y «Tintoré»

A causa del mal estado del mar ayer suspendieron la salida el vapor «Balear» que debía marchar a Mahón y el «Tintoré», en viaje de itinerario, a Marsella.

Es probable que salgan hoy.

Servicio de vapores correos de Baleares

VIERNES

De Valencia para Palma a las 18.

De Palma para Alicante a las 12.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Ibiza para Alicante a las 21.

De Mahón para Palma a las 20'30.

De Palma para Ibiza a las 12.

De Ibiza-Formentera a las 9.

De Formentera-Ibiza a las 12.

EN EL SOCORRO

Solemne novenario

En honor de Nuestra Señora de la Consolación y Correa de San Agustín

El programa del solemne novenario que la Archicofradía de Nuestra Señora de la Consolación y Correa de San Agustín establecida en la Iglesia del Socorro de esta Ciudad, consagra a su Excelsa Titular del 20 al 28 de Noviembre de 1926 es el siguiente:

Comenzará D. M. el día 20. Todos los días, durante la Misa de siete y media, se hará la novena rezada.

Por la tarde, a las seis y media, se expone a S. M., rezándose a continuación la Estación del Santísimo Sacramento, Corona de la Santísima Virgen y la Novena; a la que seguirán el sermón, los Gozos y la Reserva, terminándose con Salve solemne y Despedida.

El orden de los Sermones es el siguiente:

Día 20, R. P. José Noriega.

Día 21, R. P. Eulogio Martínez Peña.

Día 22, R. P. Claudio Martín.

Día 23, R. P. Eulogio Martínez Peña.

Día 24, R. P. José Noriega.

Día 25, R. P. Eulogio Martínez Peña.

Día 26, R. P. Claudio Martín.

Día 27, R. P. José Noriega.

Día 28, R. P. Eulogio Martínez Peña.

Los Cultos del último día será aplicados a intención de una Señora, suma-

CINE MODERNO (Salón Predilecto)

SE RECOMIENDA LA PUNTUALIDAD

Hoy a las 5 y media en punto

Exito formidable de la extraordinaria super-producción de gran espectáculo en un prólogo y nueve partes

MARE NOSTRUM

según la famosa novela del mismo nombre. Genial creación de ALICE TERRY y ANTONIO MORENO. Preciosas vistas de Barcelona Nápoles, Pompeya, etc. Emocionantes escenas de torpedeamientos de buques.

LA VENUS SUBMARINA

por el célebre mimo SYDNEY CHAPLIN (hermano de CHARLOT)

Escogido programa musical

Lunes.—EL ULTIMO CORREO, drama ferroviario, interpretado por MONTE BLUE, WILLARD LOUIS y VERA REYNOLDS. Primera jornada de la artística serie francesa LA NOCHE DEL TRES y una cómica.

mente devota de Nuestra Señora de la Consolación.

Día 28.—Cuarto Domingo de Mes.—A las ocho Misa de Comunión General para los Archicofrades, Cinturados y devotos de Nuestra Señora de la Consolación, juntamente con las Socas de los Talleres de Santa Rita con Plática por el M. R. P. Director espiritual de nuestra Archicofradía.

Por la tarde, después del Ejercicio ordinario de la Novena, se hará la conclusión de la misma con Procesión de la Santísima Virgen por el interior de la Iglesia, Salve y Despedida cantadas.

Día 29. En la Capilla de Nuestra Señora de la Consolación se celebrará turno de misas desde las seis y media hasta las ocho y media, ambas horas inclusive, en sufragio de los Cofrades y Cinturados fallecidos.

Indulgencias concedidas a esta Archicofradía

De las innumerables indulgencias concedidas por los Sumos Pontifices extraemos las principales:

Indulgencia Plenaria el día de ingreso en la Archicofradía, Fiestas principales del año, Estaciones de Roma y Cuartos domingos de mes, visitando la Iglesia y Altar de Nra. Sra. de la Consolación, rogando por la intención del Sumo Pontífice.

Indulgencia Plenaria, Totles Quoties. Desde el mediodía del Sábado siguiente al día de San Agustín, 28 de Agosto, hasta media noche del domingo, visitando la Iglesia en que está erigida la Archicofradía.

Ciento Ochenta Días de Indulgencia por oír el Sermón de un religioso agustino. (Alejandro IV).

Las limosnas particulares de los fieles se aplicarán al mayor esplendor del Culto y a sufragar los gastos de la Novena. Si alguna persona desea se apliquen a su intención todos o parte de los Cultos de algún día, tenga la bondad de avisarlo en la Sacristía de la Iglesia del Socorro. Se suplica a los Cofrades asistan a estos Cultos con el Santo Escapulario de nuestra Archicofradía.

Tiro Nacional

Codcurso de la escuela militar.—Estuvo extraordinariamente concurrido alcanzando el primer premio don Antonio Gelabert.

Para el segundo y tercero quedaron empatados los señores Romaguera, Garcías, Hernández, Palmer y Comas.

El próximo día 21 se verificará el desempate entre los cinco tiradores expresados, adjudicándose entre ellos los premios segundo y tercero.

Todos los alumnos no premiados podrán concurrir a un nuevo concurso de tiro en condiciones iguales a las anteriores y nuevos premios.

Reto Valls-Oliver.—Resultó vencedor el señor Oliver y en el mismo campo quedó concertado un nuevo reto entre dos equipos de tres tiradores armados, uno con revólvers y el otro con pistolas automáticas.

Igualmente se acordó reunirse en un almuerzo de camaradería que tendrá lugar en el Hotel Mediterráneo el mismo día 21 a las 2.

Los socios que deseen concurrir se servirán manifestarlo en el local social antes del viernes.

Concurso de perfeccionamiento con fusil.—En vista del mal tiempo en que se ha desarrollado los domingos anteriores se acordó prorrogar esta tirada hasta el día 5 de Diciembre, sin perjuicio de celebrar el campeonato de Palma y mejora de categorías con pistola el 28 del presente, como estaba anunciado.

Notas habaneras

El Presidente de la República, general don Gerardo Machado, resolvió conceder con la Orden del Mérito Militar, por medio de un decreto, a las siguientes personas.

Teniente general del Ejército Español y presidente del Consejo de Ministros de la nación española, don Miguel Primo de Rivera; don Honorio Cornejo, actual ministro de Marina don Juan Cervera; almirante de la escuadra española; al capitán de navío, jefe de la sección de campaña del Ministerio de la Guerra, don José Gómez Fressi; al capitán de fragata, comandante del contratorpedero «Alcedo»; don José Ferrer; al capitán de corbeta, ayudante del ministro de Marina, y don Juan M. Durán, teniente de Navío.

De acuerdo con los últimos datos estadísticos relativos a las exportaciones de mercancías verificadas por el puerto de la Habana, durante los primeros seis meses del año en curso, los países han sido los siguientes:

Estados Unidos, 22.556.912; Gran Bretaña, 1.892.844; Alemania, 694.988; España,

FUNDAL
La batería de cocina que sustituye al cobre y al hierro fundido. Cien veces más duradera que el aluminio, el hierro estañado y el esmalte HERVE MAS PRONTO. NO EXIJE NINGUN CUIDADO. 20 años de uso diario a prueba de malos tratos. La usan los principales Hoteles de España. Depósito y venta exclusiva en Baleares. CASA ANDRÉS BUADES. Plaza de Cort, 8 - Palma

Hermanos Alomar
Ex-Alumnos de los Hospitales de París
BLENORRAGIA
Cura radical mediante aparato de su invención
Sifilis y Enfermedades de la piel
CONSULTA: de 10 a 4, y de 8 a 10 noche—Festivos de 7 a 11 mañana
Avenida de Alejandro Rosselló, 103 — Teléfono 357

Bomba Bloch
Baterías Tudor
Motores Siemens
Lámparas Philips
Lámparas para Auto
S. MORANTA - S. Miguel, 30

che Rosario, empezará el Triduo con sermón por el P. Angel Elias Buj, y reserva de S. D. M. Fuera de turno.—Continúan en San Juan, el Santísimo Sacramento. Exposición a las siete y media; a las nueve, Misa mayor. Por la noche, a las seis y media, Rosario, estación, Triduo Eucarístico con solemnidad y reserva de S. D. M. Empezan en la Parroquia Iglesia de la Concepción (Arrabal) en honor de Santa Isabel en sufragio de las Almas del Purgatorio. Exposición a las cinco y media; a las diez, Misa Mayor. Por la tarde, actos de coro, Rosario, mes de Animas, estación y reserva de S. D. M. Visita A Nuestra Señora de Lluch, en San Nicolás.

CONTRA EL FRIO CALORIFEROS
inoxidables de todas clases y tamaños muy económicos. Fíjese en los precios marcados en nuestros escaparates
LA CARTUJA
San Nicolás, 41

AVISO
"El Hogar del Porvenir"
Esta Sociedad Cooperativa de Ahorro y Construcción, abre concurso para la edificación de una casa en Inca Barrada de Son Batle, bajo el plano y condiciones que están de manifiesto en el domicilio social Plaza del Mercado n.º 14 entre-suelo, de esta Capital. El Concurso se dará por terminado el día 15 de Diciembre próximo a la una de la tarde, hora en que se procederá a la apertura de pliegos. P. A. del C. de Admón. El Secretario General.—Santiago Delgado.

Religiosas
Santos del día
Santa Isabel de Hungría, reina. Cuarenta Horas
Continúan en Montesión, al Santo Cristo de la Buena Muerte, Exposición a las seis y media de la mañana. Por la tarde, a las seis y media, Rosario, meditación, sermón por el P. Ramón Sellas, S. J. y reserva de S. D. M. (tras.—Empezan en la Parroquia Iglesia de San Miguel, que los Asociados al Apostolado de la Oración, a la Pia Unión y a la Comunidad Reparadora, consagran al Sagrado Corazón de Jesús, Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Misa mayor. Por la tarde, actos de coro; por la no-



# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

### Lluvias provechosas, tormenta perjudicial

Después de fuerte aguacero que cayó el jueves y duró unos veinte minutos, los payeses han podido reanudar sus faenas para preparar las sementeras.

La lluvia alcanzó a toda la isla y contentó no sólo a los campesinos, sino también al vecindario en general.

Este último por haber aumentado el caudal de las cisternas y algibes, que ya escaseaba.

Pero no todo son bienandanzas pues hay que lamentar los males causados por la tormenta en varios predios, entre aquellos el derribo de algunos muros divisorios de las parcelas y los daños que pueden haber causado las descargas eléctricas.

### Saludo del Gobernador militar de Menorca

El general de división don Alfonso Alcayna Rodríguez, que ha sido nombrado General gobernador militar de Menorca, ha dirigido telegramas de salutación a la Guarnición de esta isla y a la ciudad de Mahón, de la que guarda gratos recuerdos por haber permanecido en ella, en la época que desempeñó el cargo de segundo jefe de este Gobierno militar.

### Hombre al agua

Un camarero del vapor «Balear» al procesarse el viernes por la noche a quitar la plancha que se atascaba neutralizando los esfuerzos de los obreros que en esta operación se esforzaban, quiso prestarles su concurso, pero en una retirada de dicha plancha hacia el mar, fué arrastrado el mencionado camarero que cayó al agua.

Por su propio esfuerzo y nadando llegó a la orilla, ayudándole a salir algunas personas.

El suceso no tuvo más consecuencias que el susto y remojón consiguiente.

## Ciudadela

### El monumento a los menorquines muertos en Africa

Don Francisco Maurín Enrich, autor del proyectado monumento en Monte Toro a los héroes menorquines que han luchado en Africa ha dado del mismo más detalles.

El boceto, una vez terminado, será expuesto en esta ciudad.

Dice el señor Maurín que el monumento será de mucho efecto y de poco coste; cree, que con tres mil pesetas se podrá efectuar y tardará cuatro meses en terminarlo.

Llevará las insignias de todas las Armas, los escudos de todos los pueblos de la isla, el escudo nacional, el busto del Teniente de Ingenieros señor Pascual, fallecido en Africa, y una lápida con la dedicatoria.

El monumento, que tanto honraría a Menorca y que embellecería en alto grado el Santuario de Monte Toro, debe ser llevado a la práctica, y es de desear que las entidades

y particulares a quienes interesan nuestras glorias tomarán cartas en el asunto y no desearán hasta ver realizado el hermoso proyecto.

Tres mil pesetas es una cantidad insignificante para toda Menorca.

El señor Maurín piensa regalar luego el boceto a esta Catedral.

### Función benéfica

Debido a la generosa iniciativa del fabricante de calzado don Guillermo Cortés, gerente de la razón social Pedro Cortés y C.<sup>a</sup>, el orfeón «El Artístico» prepara una función a beneficio de las víctimas que causó el ciclón que sufrió el mes pasado la isla de Cuba.

## Andraitx

### Andraitx está de enhorabuena

No obstante los varios telegramas tranquilizadores que se habían recibido, era grande, grandísima, la ansiedad, la zozobra, la angustia, en que vivían numerosísimas familias de este pueblo, con motivo del horroroso ciclón que el 20 del pasado mes azotó a la isla de Cuba.

La llegada, llegada muy deseada pero que infundía también horripilante pavor, de un sin número de cartas a este pueblo durante estos últimos días, procedentes de los puntos más castigados por el huracán y que precisamente son los en que residen la inmensa mayoría de nuestros emigrantes, ha disipado felizmente aquel tan penoso como justificado estado de ánimo. En todas ellas se lee que si bien las pérdidas y los perjuicios son, por desgracia, tan sumamente graves como indica la Prensa, y que, lo que es aun más lamentable, el número de muertos y heridos es verdaderamente imponente, no hay, que se sepa, entre ellos ningún andraitxol. Admirable, estupenda, extraordinaria es por consiguiente y en verdad la suerte que ha cabido a nuestro pueblo. Bien puede, pues, decirse que Andraitx está de enhorabuena.

### Buena labor

La opinión de nuestro pueblo se muestra muy agradecida por la buena labor que realizan dentro el Ayuntamiento los concejales don Antonio Petit y don Guillermo Pujol.

## Ibiza

### Tribunales

En el vapor correo «Balear» llegó la Comisión de los Magistrados de la Audiencia de Palma.

La componen el presidente don Aurelio Pelaez y los magistrados don Celso Rafael Villabona, don Joaquín Delgado y García Vaquer y el abogado fiscal don Juan Serna.

### Nuevo concejal

Se recibió ya de Palma el nombramiento del nuevo concejal.

La persona designada es el ilustre funcionario de Hacienda, en situación de excedente, don Antonio García González.

### Nuevo alcalde

El martes se reunió el Comité del P. U. P. y algún rato después celebraba una entrevista con los concejales el jefe local del citado partido señor Fajárnés, que tuvo por objeto acordar el concejal que debe ser elegido alcalde en la próxima sesión extraordinaria.

Los concejales, previo un cambio de impresiones, acordaron elegir, por unanimidad, alcalde al teniente don Eugenio Boned, que interinamente empuñaba la vara, y así se comunicó a Palma.

El nombre del señor Boned ha sido muy bien acogido por la opinión, pues se trata de un concejal emprendedor y lleno de buena voluntad que durante el tiempo que viene estando al frente de la Alcaldía ha demostrado preocuparse por los intereses de la población.

## Suma y Sigue

Sigue la asombrosa rebaja de precios

Visite nuestra exposición, y comprará

### Artículos surtidos

Para Señoras, desde Ptas. 10

Para Caballero, desde id. 18

Para niños, todos los precios

Saldos desde Ptas. 5

CALZADOS BAZAR BALEAR

Elaboración manual

Directamente al consumidor

Sindicato, 57 - Palma

## PELUQUERIA

### PARA SEÑORAS

Especialidad en corte de Melena Masajes Eléctricos y Afeites, ESTILO AMERICANO exclusivamente para Señoras

SALÓN AMERICANO **CASA MARÍ**

Galera, núm. 14 - Pral. Esquina Plaza Coll, Palma

FOLLETÓN DE «EL DIA» 15

## EL JOROBADO

### ENRIQUE DE LAGARDERE

POR

PAUL FEVAL

respondo con mi vida de vuestra hija suceda lo que suceda. Esto me hará explicar el haber doblado ligeramente de su madre, que me congratulo en confesar que es una noble, santa y hermosa mujer.

—Conseguiréis matarme de impaciencia—gimió el Duque.—¿Habéis visto a Aurora?

—La he visto.

—¿Dónde?

—En esa ventana.

—¿Y ha sido ella quien os ha dado la nifal?

—Sí, ella que creía poner su hija en brazos de su marido.

—¿Yo me vuelvo loco!

—¡Ah, señor Duque, pasan aquí cosas muy extrañas! Y puesto que traéis deseos de pelea, a Dios gracias tendréis tiempo de satisfacerlos, porque pronto nos atacarán.

—¡Un ataque!

El Parísien se agachó y aplicó el oído en el suelo.

—Creo que ya vienen.

—¿De quién habláis?

—De los bravos que tienen el encargo de asesinaros.

Y le refirió cuanto sabía y cuanto había sucedido.

Nevers le escuchaba estupefacto.

—De manera—concluyó Lagardere,— que he ganado esta noche cien pistolas sin ningún peligro.

—Ese Peyrolles—decía Nevers hablando consigo mismo,— es el hombre de confianza de Felipe de Gonzaga, mi me-

jo amigo, que se halla en el castillo para servirme.

—No conozco al Príncipe de Gonzaga y no sé si era él.

—¡Eh!—exclamó Nevers.— ¡Imposible! Peyrolles, que es un bandido, se habrá vendido al Marqués de Caylus.

—No era el señor de Caylus. Era joven. Pero no perdamos el tiempo en suposiciones. Cualquiera que sea el miserable, es cierto y ha tomado bien todas las medidas. Sabe hasta vuestra contraseña para ver a Aurora. Con ella he podido yo hablarla. ¡Ah, hubiese querido poder besar sus pies, para hacer penitencia por mis locas vanidades! Veamos, ¿no tengo más que decirlo! Sólo que me ha entregado con la niña un paquete sellado que contiene un acta de matrimonio y otra de nacimiento. ¡Ah, hermosa! ¡Mi fiel espada—continuó viendo que su acero brillaba reflejando la escasa luz del cielo,— tú vas a defender la causa de esa señorita que duerme sobre el heno... ¡A ver cómo te portas!

Nevers le cogió la mano.

—Lagardere — le dijo emocionado:— no os conocía. Sois un noble corazón.

—Yo—exclamó el Parísien riendo,— no tengo más que una idea: casarme cuanto antes para tener un ángel rubio a quien acariciar... ¡Pero, callaos!

Y escuchó otra voz junto al cielo.

—Esta vez no me engaño.

Nevers escuchó también.

—No oigo nada—dijo.

—Es que vos sois Duque.

—Vienen de allá abajo, por el lado de El Hachazo y hacia aquí.

—Si pudiera hacerle saber a Gonzaga el conflicto en que nos encontramos, tendríamos una buena espada más.

—Preferiré mejor a Carrigue y mis soldados, con sus carabinas. ¿Habéis venido solo?

—Con un niño, con Berrinchon, mi paje.

—¿Si fuera posible hacerle venir...

Nevers silbó de un modo particular. Otro silbido igual le contestó detrás de la hostería.

Un instante después apareció Berrinchon sobre el puente.

—¡Eres un bravo! —dijo Lagardere. ¡Salta!

—Y el paje cayó en sus brazos.

—¡Daos prisa—les dijo el muchacho.— ¡Vienen por arriba!

—¡Y yo que creía que venían por abajo!

—Vienen por todas partes.

—¿Son ocho, verdad?

—Son veinte lo menos.

—¡Qué imortal—replicó Lagardere.— Vas a montar a caballo, pequeño. Mis gentes están allá abajo, en la aldea de Gau. Tienes media hora para ir y volver.

¡Marcha!

Y cogiéndole de las piernas lo subió sobre el puente.

Algunos segundos más tarde su silbido le indicaba que había entrado en el bosque.

—¡Qué diablo! —dijo el Parísien.— ¿No podremos sostenernos media hora contra esos bandidos?

—¡Ved! —le dijo el Duque enseñándole un objeto que brillaba débilmente al otro lado del puente.

—Es la espada de Passepoll, un bribón que siempre está limpiando su tizona. Cocardasse debe estar con él. Esos no nos atacarán. Un apretón de manos, señor Duque, antes de empezar la lucha.

En el foso había montones de heno esparcidos, tablas y algunos troncos de árboles. Con todo eso y una carreta a medio cargar, formaron en un momento una trinchera suficiente para contener un primer ataque. El Parísien dirigía los trabajos. ¡Media hora nada más que resistiese aquella elemental fortificación y estaban a salvo!

—¿De modo que os decidís a batiros por mí, caballero?

—Es preciso, señor Duque. ¡Y la niña!

—Y la colocó al mismo tiempo en el lugar más seguro que pudo encontrar.

—No olvidaré vuestra acción, caballero. En adelante, sólo la muerte podrá separarnos.

Lagardere le tendió la mano, y el Duque le abrazó.

—Desde este momento sois mi hermano. Si vivo todo será común entre los dos, si muero...

## SELLOS DE GOMA

Especialidad en los de Gran Tamaño

Caja Rotuladoras, Numeradores, Fechadores, Foliadores, Imprentillas, Fórmulas Comerciales, Firmas Auténticas y no Auténticas, Endosos, Sellos para Lacre, Sellos para Ropa, Enlaces, Alegorías, Festones, Letras, Numeraciones y Abecedarios montados sobre Palitos de Madera, Almohadillas Tampones y Tintas, Portasellos, Sellos para macar sacos, Cajas, Barriles, Fardos, Pieles, etc. etc.

Reproducimos en GOMA, toda clase de Dibujos Marcas de Fábrica, Nombres Comerciales, etc. etc.

Descuentos a los Revendedores y grandes Consumidores, **Sello Reclamo.**

Con Nombre Apellidos profesión y Señas, Tinta, Tampón y elegante caja metálica gravada.

TUDO POR 150

## CASA CODINA

Calle Unión, 8, Palma, (Fábrica de Gomas)

## Pintura y Decoración

## A. HERNANDEZ

(Sucesores de Jaime Hernández)

La casa mejor surtida en PAPELES PINTADOS para decorar habitaciones Proyectos y Presupuestos de papel y pintura gratis San Miguel, 21, (al lado Banca March) Teléfono, 390. Palma

NOTA: Como esta casa recibe los géneros de papel y pintura directamente de Fábrica puede realizar sus ventas y trabajos a precios económicos.

## Fábrica de artículos de Goma

Amianto y Ebonita

## MEDINA HERMANOS

Mangueras, Planchas de Goma, Suelas y tacones, Empaquetaduras, Válvulas, etc.

Suministros completos para Compañías Navieras y Ferrocarriles Fabricación de alpagatas con suela goma cosido interior (Patentados)

Palma de Mallorca

Santiago Ramón y Cajal (Sta. Catalina)

Teléfono, 10

Casa Sucursal: Barcelona

—Anselmo Clavé, 9

Teléfono 4098 A.

Depósitos distribuidores: Madrid, Alicante, Reus y Elche

reclutar más gente y de vigilar a Aurora de Caylus. En aquel tiempo, y sobre todo en las fronteras, se encontraban siempre espadas vendibles. Nuestros cuatro espadachines volverían bien acompañados.

¡Quién podría pintar la perplejidad, el dolor y el remordimiento que apenaban aquella noche a Cocardasse y a Passepoll! Insignes bribones, su espada no valía más que el estilete de un bravo o la faca de un bandido, y mataban a precio; pero los pobres diablos, en el fondo, no eran del todo malas personas. Eran su medio de ganarse la vida. Sus faltas eran hijas del tiempo y de las costumbres. Ese siglo tan grande, tan glorioso, que iluminaba al mundo con su brillo, bajo un exterior agradable, ocultaba el caos del cielo. Y aun la superficie dorada y magnífica, tenía innumerables manchas sobre el brocado. La guerra lo había desmoronado todo, en lo alto y en lo bajo. La guerra era absolutamente mercenaria. Generales y soldados usaban la espada como un medio, y el valor pareciera requisito indispensable para ganarse la vida.

Cocardasse y su preboste amaban a Lagardere y sentían por él esa admiración que el grande inspira al pequeño. Cuando el afecto arraiga en corazones perdidos, se desarrolla más tenazmente. Cocardasse y Passepoll aparte de esta afición cuyo origen ellos no se explicaban bien, no eran completamente inasequibles a los sentimientos buenos y honrados. Tenían buenos instintos y la protección otorgada al huérfano del arruinado hotel de Lagardere no era la única buena acción que habían hecho en su vida a la casualidad y sin darle importancia.

Su ternura hacia Enrique era en ellos una debilidad y hasta se mezclaba con un poco de orgullo. Su glorioso discípulo, satisfacía su amor propio por completo. Puede decirse que en la amistad que le tenían, no entraba para nada el interés. Los dos espadachines hubieran arriesgado su vida por Lagardere. ¡Y la suerte les ponía enfrente de él! Aquella noche ¡No había medio de desdecirse! Sus espadas estaban vendidas al señor Peyrolles. Huir o abstenerse, era faltar al honor ante aquellas gentes profesionales.

Estuvieron una hora sin dirigirse la pa-

### VIII

#### LA BATALLA

El paje no se había equivocado: eran lo menos veinte.

El señor Peyrolles encontró emboscados a los espadachines, después de separarse de Lagardere. Al ver a Saldafia quedó asombrado.

—¿Por qué no estás en tu puesto? —le preguntó.

—¿En qué puesto?

—¿No acabo de decírtelo hace un instante?

—¿A mí?

Todos se explicaron. Cuando Peyrolles conoció su engaño y el nombre de la persona a quien había entregado su secreto, quedó espantado. Y aunque los espadachines le explicaron que la presencia de Lagardere en los fosos de Caylus tenía por objeto batirse con Nevers, no por eso quedó tranquilo. Comprendió instintivamente el efecto que en el alma leal de Lagardere debía haber producido el descubrimiento de la traición que se tramaba contra su adversario. En aquel momento no se le ocultaba que Lagardere sería el aliado del Duque. Y Aurora estaría también prevenida. Lo que Peyrolles no se explicaba, era la conducta de Lagardere. El secretario de Gonzaga, no podía tampoco suponer que el joven Parísien se hubiere encargado de la niña momentos antes del combate. Staupitz, el Matador y Saldafia, fueron encargados de



# No pague el lujo y compre barato

Solo en la Sastrería de primer orden

## LA PALMA de Juan Janer

SINDICATO, 169

<b>Gabanés</b> Desde 30 pesetas	<b>Gabardinas</b> Desde 70 pesetas	<b>Trajes</b> Desde 40 pesetas	<b>Pellizas</b> Desde 15 pesetas	<b>Buzos mecánico</b> Desde 15 pesetas
------------------------------------	---------------------------------------	-----------------------------------	-------------------------------------	---

Sastrería la más importante de Mallorca

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE **CARABANA** PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

Con nuestros Precios y calidades nadie puede competir De la fábrica al consumidor

**Ajuria y Aranzabal S. A.**  
Calle Victoria Eugenia, 8. (Puerta San Antonio)



**Arados Brabant** todo Acero incluso ruedas  
**Ancora de Acero forjada**

Arado núm. 0.	A.	Ptas.	215
"	"	1. A.	" 250
"	"	2. A.	" 300

**Pensión Ibérica**  
Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Tratamiento familiar y económico. Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.- Palma.

**Auto 3/4 Plazas**  
se vende nuevo, sin matricular por poco precio. Garage Balear. A. Rosselló, 61.

**Nicolás Ticoulat**  
Dentista  
Dentaduras, coronas, y puentes de oro. Precios económicos, para la clase obrera. Calle Peñales, n.º 102.

**Piano de estudio**  
Se vende, Quetglas, 26, Santa Catalina. De 9 a 1.

**CALLICIDA SPORT RADICAL**  
15 CTS.



Ponga la nueva **Bujía Bosch** en su coche y aumentará notablemente su rendimiento



De venta en todos los Garajes y Casas de accesorios

REPRESENTANTES PARA ESPAÑA  
**EQUIPO BOSCH S. A.**  
BARCELONA-MADRID

Equipe sus Coches con Manguetas, Dinamos, Faros, Bocinas y Bateria BOSCH son las mejores

**SABAÑONES (SEDAS)**  
Se curan, ulcerados y sin ulcerar, con los **Lápices Mabuti**

Caja de 6 lápices, 1'80 ptas. — En todas las Farmacias  
Preparador: **Laboratorio Fuster**  
Mayor, 2 — Manacor

**Perro Policia**  
de 11 meses inteligentísimo y muy bien amaestrado, se desea vender.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**Joven**  
18 años con práctica en colimado busca colocación, vida interna.  
Informes: en esta Administración, Danús, 2.

**Se vende**  
una casa calle San Miguel, n.º 45, esquina.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

**Se vende**  
Auto completamente nuevo, y bien equipado, de seis plazas por poco precio.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**Pecas, Paños y Manchas de la cara**  
Nada hay mejor para hacerlas desaparecer, como la Pomada Radical Escudero.  
Venta: Perfumería Oriental, Quint, 1, Perfumería Ideal, Jaime II, 2.

**Moto individual**  
A plazos o al contado se vende completamente equipado.  
Informes: San Lorenzo, n.º 12.

**Café (Ensanche)**  
Se vende o se traspasa todo nuevo con billar por 2.500 pesetas.  
Informarán: Herrería, 27.

**Bernardino Seguí Garriga**  
Práctico albañilería  
Construcción y reparación edificios  
Presupuestos gratis  
Vallori, 17, 2.º, 2.ª

**Automovilistas**  
Pintad los automóviles con el nuevo procedimiento **DUCO**

Inalterable, fácil de reparar, retocar y limpiar  
Rapidez en la entrega  
Primero y único en Baleares

**A. HERNANDEZ**  
Despacho: San Miguel, 21 (al lado Banca March), Talleres, (Carretera Manacor), Teléfono, 390. Palma.

**Restaurant VILLA VICTORIA**  
Cerrado temporalmente por Reformas  
Próxima inauguración del nuevo **REINA VICTORIA HOTEL**

**RESTAURANT GRAND HOTEL**  
Cubiertos especiales de Ptas. 6'00, 7'50 y 8'50. Vino comprendido  
Especialidad en Fiambrés de todas clases  
Langostas del propio vivero siempre frescas  
Encargos al **GRAND HOTEL** Teléfono 144

Todos los años, con los primeros fríos, reaparece la tos de Vd. porque tiene sus pulmones débiles; fortalézcalos con la **SOLUCION PAUTAUBERGE** que contiene, a la vez, el antiséptico y el reconstituyente necesarios.  
L. Pautauberge, París, y todas Farmacias.

**AUTOMOVILISTAS**  
El Garage Americano situado en la P. Palou y Coll, n.º 14, 15, 16 a pasado a la propiedad de la Casa Cerdá situado en la Rambla, n.º 36 con los bonitos coches del servicio de alquiler de esta casa, hace saber que dicha casa poseedora del Garage Americano une un gran taller de Reparaciones.  
Gran local para custodias limpiezas con el mejor cuidado a los coches. Trajes de uniforme para Casamientos y bautizos.  
Teléfonos números 65 y 292.

**Alquilo**  
En la Soledad casa y cochera.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

Por no poderlo atender su dueño **Se alquila**  
un local para granja avícola con dos mil ochocientos metros de terreno cercado de paret con departamentos para rasas agua y depósito abundante local separado para huerto y para crianza.  
Razón: Obispo Maura, 62.

**Señoras**  
Gran surtido en sombreros para Sras. y niñas a precios baratísimos.  
Pureza, n.º 5.

**Pérdida**  
Se extravió un reloj de plata, la noche del 26 al 27 Octubre pasado en la carretera de Petra a Manacor.  
Se gratificará su devolución.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

**Nodrizza**  
se ofrece, con leche de 15 días para lactar en su casa.  
Plá de Na Tesa, Cana Tous.

**Local**  
250 M. C., Se alquila barato; C. R. Victoria Eugenia, 115, (Carretera Soledad).  
Informes en la misma finca.

**Automovilistas!!**  
buena custodia 15 Ptas. al mes.  
Razón: Casa Juliá, Sindicato, 87. Palma.

**Muehacho**  
de 14 a 15 años se necesita para almacén.  
Razón: San Bartolomé, 16-3.º



# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Política

#### La industria azucarera

Madrid 18 a las 16.—Una comisión de remolcheros ha visitado a los ministros señores Castedo y marqués de Guadalhorce para pedirles protección en la industria azucarera española.

Dicha comisión se reunirá hoy para establecer la línea de conducta que seguirán en ulteriores negociaciones a realizar.

#### La «Gaceta»

Madrid 18 a las 22.—La «Gaceta» inserta los decretos de artillería y las siguientes reales órdenes:

Adjudicando edificios desmontables para estaciones desmontables en la Guinea.

Declarando excedente al secretario judicial de Arenas de San Pedro don Andrés Conde.

Autorizando a los arquitectos del catastro urbano para asistir al Congreso de Arquitectos que se ha de celebrar en Madrid el día 24.

Dictando normas para el concurso de subvenciones por paro forzoso.

Aprobando las tarifas para la carga de exportación de la Compañía Transatlántica durante 1927.

Acordando mantener el decreto de suspensión de los Juzgados y estableciendo únicamente los que costean los Ayuntamientos respectivos.

Ratificando el convenio con los Estados Unidos respecto al cargamento de bebidas alcohólicas en los buques españoles.

#### Obsequio al señor Yanguas

Madrid 18 a las 22.—El Cardenal Primado ha regalado al señor Yanguas una medalla conmemorativa del centenario de la Catedral de Toledo.

#### Las relaciones con Italia

Madrid 18 a las 22.—Actualmente se estudia un plan para fomentar las relaciones culturales con Italia, según el proyecto del director del Colegio español de Bolonia.

#### Ha dicho La Cierva...

La futura Asamblea Nacional constituirá un éxito, siempre que haga una escrupulosa selección de personas para evitar la garrulería de las antiguas Cortes.

Madrid 18 a las 22.—El ex ministro señor La Cierva ha publicado unas declaraciones en un periódico cubano diciendo que desde el 13 de Septiembre de 1923 prestó su incondicional adhesión al movimiento del general Primo de Rivera.

En los primeros momentos se le hizo objeto de las acusaciones que se dirigieron al político de antiguo régimen; pero aquello tenía que desaparecer para dar paso a los hombres de la nueva situación.

Opina que la futura Asamblea Nacional constituirá un éxito, siempre que se haga una escrupulosa selección de personas para evitar la garrulería de las antiguas Cortes.

#### El señor Cornejo, en Bilbao

Bilbao 18.—Esta mañana el ministro de Marina visitó la Comandancia de Marina, donde recibió visitas.

Después marchó a la Escuela naval recorriendo las dependencias acompañado de las autoridades y representantes, dirigiéndose a presenciar la botadura del trasatlántico «Sebastián Elcano».

Primeramente recorrió los astilleros del Nervión y talleres de la Constructora.

A las dos de la tarde, en medio de gran temporal, se verificó la botadura.

Actuó de madrina la esposa del señor Cornejo, presenciándolo numeroso público.

Terminada la ceremonia se celebró un banquete con que obsequiaba La Constructora al ministro en uno de los pabellones.

El ministro se muestra muy satisfecho de las atenciones recibidas y de las visitas realizadas.

#### La Guinea española

Se establecen nuevos puestos de guardia colonial

Madrid 18 a las 16.—Siguiendo las orientaciones del Director de Marruecos y Colonias dentro la política que traza el Gobierno en el desarrollo de nuestra actuación en las colonias, el Gobernador

general de los territorios españoles del golfo de Guinea ha dispuesto que se lleven a efecto los establecimientos de nuevos puestos de guardia colonial en la frontera Este de la Guinea continental, dando las instrucciones precisas para que no sea establecido ningún nuevo puesto sin asegurar su comunicación con el interior.

Para llevar a efecto lo ordenado ha salido de Bata una expedición mandada por el capitán, segundo jefe de dicha guardia colonial don Tomás Benza, estableciendo un puesto en la frontera Este, cerca de Alem.

Después estableció un puesto más al interior y continuó recorriendo y atravesando varios ríos estableciendo otro puesto en Mengón y otros dos más en distintos puntos, dejando aseguradas las comunicaciones.

#### Notas palatinas

El general Primo de Rivera despacha con el Monarca.—Una frase del presidente

Madrid 18 a las 20.—Esta mañana ha despachado con el Rey el marqués de Estella.

Este, al abandonar el regio alcazar, se ha cruzado con los individuos que componen el Tribunal de Aguas de Valencia, acompañados del gobernador de aquella provincia y del señor Dómene, que iban a cumplimentar al Monarca.

Dicho Tribunal ha sido presentado al presidente quien, refiriéndose al tiempo lluvioso que hacía, ha dicho:

—¡Buen tiempo para la Agricultura! Ahora parece que molesta algo pero luego será un reguero de bienes.

Companion el ya repetido Tribunal 25 individuos.

#### Audiencia del Rey

El Rey ha recibido entre otras audiencias al Vicario apostólico de Tonkin, a la Junta de la quinta de salud «La Alianza», al Comité de Consejos de Administración de balnearios y manantiales de aguas medicinales.

También ha recibido al director del Instituto Geográfico, quien entregó al Rey el primer mapa general de España, hecho recientemente.

En él figuran todos los Ayuntamientos, ferrocarriles y carreteras.

Es una obra detalladísima y consta de 9 hojas.

#### En los Ministerios

##### Trabajo

Madrid 18 a las 16.—Esta mañana el señor Aunós ha conferenciado extensamente con el presidente del Consejo Supremo de Cámaras de Comercio señor Paraiso.

Después ha recibido el ministro a don Joaquín Montaner, secretario del Comité ejecutivo de la Exposición de Barcelona y agregado comercial a la embajada francesa.

##### Presidencia

Han despachado con el presidente los ministros de Gobernación, Gracia y Justicia y Hacienda.

Después ha recibido el marqués de Estella varias visitas entre ellas la de una comisión de fuerzas vivas de Valencia para tratar de la cuestión de las aguas.

##### En Instrucción pública

El ministro de Instrucción pública ha recibido la visita de una comisión de El Ferrol que le ha hablado de la creación de un Instituto.

Después ha recibido al obispo de Madrid, al arzobispo de Valladolid y al doctor Carracido, quien le ha invitado para asistir a la conferencia que dará mañana, organizada por el Colegio de Doctores.

##### Visitas al presidente

El ferrocarril de El Ferrol-Gijón.—La exportación de carbón mineral

Madrid 18 a las 16.—El marqués de Estella permaneció en la Presidencia hasta las diez de la noche recibiendo visitas de comisiones.

A la salida, hablando con los periodistas, manifestó que le habían visitado los comisionados del ferrocarril de El Ferrol-Gijón.

Dichos comisionados al parecer se hallan divididos en dos tendencias. Unos piden que el ferrocarril pase por Pravia y

## TEATRO PRINCIPAL

Hoy a las 6 tarde

El más bello idilio de amor en un risueño cuadro de arte es la gran exclusiva en 7 partes

### PACTO DE AMOR

Genial creación de la bellísima Corinne Griffith

Completarán el programa otros importantes estrenos ellos la chistosísima comedia en 2 partes HARINA DE OTRO COSTAL



## Para Cette

Saldrá de este puerto fijamente el día 23 de Noviembre el vapor

### MARIA MERCEDES

(ULTIMO VIAJE)

Admitiendo carga para dicho puerto

Consignatarios: **Gabriel Mulet e Hijos, Ld.**

## DEPILACIÓN RADICAL

Unica sin molestia y sin que se reproduzca el pelo

Conquistador, 7, de 12 a 1 y de 5 a 8 tarde

Se lanzará al aire en su día con solemnidad.

Choque de dos locomotoras

Zaragoza, 18.—En las inmediaciones de la estación de Tardienta una locomotora que regresaba de Granon chocó con otra que estaba parada.

Resultó herido grave el maquinista Angel Busquet y de pronóstico reservado el fogonero Andrés Rojo.

#### Hazaña de un malvado

Salamanca, 18.—En Lagunilla, en el kilómetro 7 al pasar el automóvil del obispo de Coria un desconocido arrojó una piedra, dando en la cara del «chauffeur», que perdió el conocimiento.

El coche continuó la marcha hasta que volcó.

El «chauffeur» quedó herido de consideración.

#### De una trágica aventura

Ha sido enterrado el tripulante de la yola «Wiking»

Santander, 18.—Al entierro del tripulante de la yola danesa asistieron las autoridades y representaciones de las sociedades deportivas.

Desde Dinamarca vino para asistir al sepelio un hermano de la víctima, incorporado en filas de la aviación.

#### La Infanta Isabel

Madrid, 18 a las 22.—La Infanta Isabel ha visitado el Círculo de Bellas Artes, felicitando al arquitecto.

#### Mal tiempo en Madrid

Madrid 18 a las 22.—A media mañana descargó sobre Madrid un formidable aguacero y granizada acompañado de un ciclón que causó grandes daños en el arbolado, redes eléctricas y comunicaciones.

En la barriada de Vallecas se inundaron muchas calles incluso la estación del Metropolitano, precisando acudir a las bombas de achique que se dedicaron a desaguar.

Al mediodía se calmó el viento, pero persistió la lluvia que siguió en toda la tarde.

Telegramas de provincias acusan también lluvias.

#### El error de Belmonte

Se pide la Cruz de Beneficencia para el médico Jauregui

Madrid 18 a las 22.—Los abogados que intervinieron en el error judicial del pastor Grimaldos han solicitado la Cruz de Beneficencia para el médico Jauregui, por su actuación en el proceso cuya revisión se acordó.

#### La avería del «Antonio López»

Lo que cuentan los pasajeros

Cádiz 18.—Llegó el vapor «Satrústegul» procedente de la Habana conduciendo a los pasajeros del «Antonio López», sorprendidos por el ciclón.

Refieren el incidente que averió al «Antonio López» elogiando la serenidad y pericia del capitán.

Mientras el pasaje oraba en los camarotes, temiendo una catástrofe, y gracias al cargamento de algodón y madera que conducía, el buque se mantuvo en equilibrio.

Únicamente resultó herido leve un pasajero.

#### ¡Buena visita!

Madrid 18 a las 22.—En la calle de Claudio Coello, en el domicilio del abogado don Clemente Velarde llegó un des-

conocido y mientras le anunciaban, se llevó alhajas y objetos por valor de 4.000 pesetas.

#### Servicio aéreo

##### Sevilla-Buenos Aires

##### Aprobación del proyecto

Madrid 18 a las 18.—El Consejo de Estado ha aprobado un proyecto concediendo el servicio de dirigibles Sevilla-Buenos Aires.

Se construirá un aero-puerto en Sevilla que importará treinta millones de pesetas.

Se harán tres dirigibles que costarán 20 millones.

El servicio será primero mensual y después quincenal hasta que se hagan semanales.

El Estado no abona un solo céntimo hasta que el servicio funcione y si tiene éxito subvencionará cada viaje con 500 mil pesetas.

Cuando haya pagado 30 millones entrará en posesión.

El aero-puerto de Sevilla podrá seguir utilizándolo la empresa concesionaria.

Las obras comenzarán pronto firmándose en breve un decreto para la concesión.

La capacidad de los aparatos será de 40 pasajeros y 600 kms. por viaje.

La compañía se compromete a establecer un servicio aéreo regular a Canarias con 16 pasajeros.

## Espectáculos

### Principal

Desde las 6 función de cine: «Pacto de amor» 7 partes y «Harina de otro costal»

### Lirico

Desde las 6 función de cine y variedades: «La mujer del Centauro», la canzonetista Blanquita Suarez y los excentricos Rafels and Michels.

### Balnear

Desde las 6 función de cine y variedades: capítulo 3.º de «Sin familia», Les Ubal dueto de balles, Faust humorista y Fina Karenne canzonetista.

### Protectora

Desde las 6 función de cine: «Los maridos de Edith» y otras.

### Cine Moderno

Desde las 5 y media función de cine: «Mare nostrum» 9 partes y «La Venus submarina» 6 partes.

### Cine Oriental

Desde las 6 función de cine: 2.ª Jornada de «Rapax», «El bien ajeno» 5 partes y «Un espíritu maligno».

### Salón Rialto

Desde las 6 función de cine: «El fin del duque de Ferrante» y una comedia.

## Peletería M. Beltrán

VENTA y taller de confección y reformas

Gran surtido en

PIELES PARA ADORNOS

¡¡SÓLO PIELES!!

Bolsería, 10. ENTRESUELO

(Encima Zapatería Eureka)

## Comunicantes de «El Día»

Dirijir vuestra Correspondencia al Apartado n.º 22.

IMPRENTA DE «EL DIA»